
Una nueva persona fallecida y 68 contagios se confirmaron la jornada de este viernes durante 

el balance entregado por las autoridades. En la ocasión, tanto la delegada presidencial como 

el General Onetto, informaron un refuerzo en los puntos de acceso a la región y en lugares de 

aglomeración de gente como zonas céntricas y el comercio.
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COMIENZAN FISCALIZACIONES 
PARA EVITAR LA OCUPACIÓN 
DE SEGUNDAS VIVIENDAS 

DURANTE EL FIN DE SEMANA LARGO

TEMOR POR AGLOMERACIONES 
QUE PUEDEN AUMENTAR LOS 
CONTAGIOS EN COQUIMBO

La preocupación de los habi-
tantes del puerto surge por 
masiva llegada de personas al 
litoral , esto luego que tras los 
fines de semana largos ante-
riores comenzó a dispararse 
el número de contagios

Liberan de servicio a Capitán 
de Carabineros imputado 
por apremios ilegítimos

SE MANTUVO PRISIÓN PREVENTIVA

En proceso de desvinculación se encuentra el 
Capitán de Carabineros de la Segunda Comisaría 
de Coquimbo que en octubre del 2019 fue acusado 
de torturas, apremios ilegítimos, entre otros de-
litos en contra de un joven y su pareja y también 
de un periodista. 6

A 18 aumentan los reos 
contagiados que llegaron 
sin PCR a Huachalalume

TRASLADADOS DESDE SANTIAGO

A esto hay que sumarle otros 122 casos que se en-
cuentran en cuarentena tras haber sido contacto 
estrecho de algunos positivos que arribaron en los 
mismos buses al penal  serenense desde la capital, 
y cinco reclusos cuyo examen arrojó resultado 
“indeterminado”. 4
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LAUTARO CARMONA

5

El BOOM del  
desarrollo inmobiliario 
en Coquimbo

Plan de la construcción 
Proyecta más de 
us$800 millones 

Sanitización e
higienización
en la construcción

en inversión para la región 
de Coquimbo
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Este lunes 29 de junio, se celebra el 
día de San Pedro y San Pablo, ocasión 
por la cual para muchas personas es un 
día festivo, transformándose este fin 
de semana en un fin de semana largo.

Es por eso que, con el fin de evitar 
que personas ingresen a la región, 
las autoridades anunciaron un plan 
de reforzamiento, el que consta de 
mayor control por parte de militares 
y las policías con el fin de disminuir 
los contagios de covid-19.

 “Es la cuarta vez que lo aplicamos, 
si bien es cierto tiene una diferencia 
a los otros, que es que tiene un eje 
focal en la comuna de Ovalle, para 
este plan se van a establecer una serie 
de puntos de control de la Armada, 
Carabineros, Ejército y también de la 
PDI para fiscalizar el movimiento de 
las personas hacia el borde costero y 
hacia los valles en lo cual las personas 
van a tener que acreditar y fiscalizar 
que no se vaya a segundas viviendas” 
informó el Jefe de la Defensa Nacional, 
General Pablo Onetto.

Explicó que la Armada contaba con 
un catastro de todas las personas que 
en el comienzo de la crisis decidieron 
quedarse en la región, por lo que 
procederán a controlar que no haya 
personas que lleguen a sus segundas 
viviendas por estos días.

En la instancia, la delegada presiden-
cial, Andrea Balladares, señaló que en 
la región se estaban ejecutando tres 
planes de acción adicionales al plan 
de fin de semana largo.

El Plan Especial de Ovalle, que está 
activo desde hace una semana con 
refuerzo policial en la zona céntrica 
de la comuna y fiscalizaciones por 
parte de la autoridad sanitaria.

“Recordar que tenemos el Plan 
Illapel durante la semana, también 
sostuvimos reuniones con el alcal-
de de Illapel, con el Gobernador del 
Choapa, particularmente para revisar 
los puntos de control, obviamente 
en la zona y acceso sur de la región” 
detalló Balladares.

Y tercero, el Plan Focal La Serena y 
Coquimbo, que consta de patrullajes y 
controles diurnos, en locales comercia-
les y en las ferias libres, fiscalizaciones 
en toque de queda, además del centro 
de las ciudades para constatar el uso 
de mascarilla y distanciamiento físico.

Respecto al plan de reforzamiento 
para este fin de semana, indicó que 
se fortalecerán las aduanas de acceso 
a la región, los controles sanitarios 
con apoyo de PDI y patrullajes en las 
zonas céntricas con personal militar 
y policial.

 “Vamos a hacer un control exhausti-
vo en todas las comunas de la región 
con refuerzo de personal militar en 
las distintas comunas para que se 
respete el toque de queda” añadió 
la delegada.

Tanto Balladares como el General 

75 pacientes hospitalizados por covid, 
27 de ellos conectados a ventilación 
mecánica y en relación a la estrategia 
de residencias sanitarias, contamos con 
10 establecimientos y 106 habitaciones 
disponibles, lo que corresponde a un 
37% de ocupación” agregó García.

De los 75 pacientes hospitalizados en 
la región por coronavirus, el director 
(s) del Servicio de Salud, Edgardo 
González precisó que 10 estaban en el 
Hospital de Coquimbo, 5 de ellos con 
ventilación mecánica, 8 hospitaliza-
dos en el Hospital de La Serena, todos 
ellos con ventilación mecánica, 14 en 
el hospital de contingencia de Ovalle, 
13 de ellos en ventilador mecánico y 3 
hospitalizados en la Clínica RedSalud 
Elqui, uno de ellos con ventilación 
mecánica. 

 “La red de 1.178 camas de dotación 
tiene  467 camas disponibles, lo que 
representa un 58% de ocupación, pode-
mos informar que de las 647 personas 
hospitalizadas en los 10 hospitales de 
la región, 17% de ellos se encuentran 
cursando la enfermedad (covid-19) o 
casos sospechosos” detalló González.

En cuando a las camas críticas enfatizó 
acerca del incremento de camas UCI 
con la llegada de los 16 ventiladores a 
la región, que se estaban instalando, 
ampliándose la oferta y dejando ha-
bilitadas 61 camas UCI, de las cuales 
10 están actualmente disponibles, es 
decir, un 84% de ocupación.

Sobre los funcionarios de la salud 
con contagio, informó que 56 de 
los hospitales estaban positivo y 131 
en cuarentena, mientras que de la 
atención primaria de salud se diag-
nosticó a 16 como positivos y a 51 con 
cuarentena.  

“Actualmente contamos con 4 labora-
torios, Ovalle que procesa en promedio 
150 muestras diarias, , CEAZA-Hospital 
de La Serena con 120 muestras, FIGEMA 
con 70 muestras diarias y Universidad 
Católica del Norte con 70 muestras” 

Expresó que durante esta próxima 
semana el Laboratorio del Hospital 
de Illapel debería iniciar su proceso 
de certificación y la subsiguiente el 
del Hospital de Coquimbo, llegando 
a alcanzar una capacidad de 550 a 600 
muestras diarias.

Asimismo admitió una leve demora 
en la notificación de los resultados a los 
pacientes, aspecto que indicó estaban 
mejorando con el fin de acelerar los 
tiempos de respuesta.

BALANCE DIARIO REGIONALJaviera Sánchez C-M/ La Serena

Una nueva persona fallecida y 68 contagios se confirmaron 
la jornada de este viernes durante el balance entregado 
por las autoridades. En la ocasión, tanto la delegada 
presidencial como el General Onetto, informaron un refuerzo 
en las fiscalizaciones durante este fin de semana largo, 
fortaleciendo el control en los puntos de acceso a la región y 
en lugares de aglomeración de gente como zonas céntricas, el 
comercio, así como segundas viviendas, especialmente en los 
sectores de la costa y los valles.

@eldia_cl Comienzan fiscalizaciones para 
evitar la ocupación de segundas 
viviendas en la región

El día viernes comenzaron las fiscalizaciones en el comercio y sectores de aglomeración de 
personas para controlar el uso de mascarilla y la distancia física.

LAUTARO CARMONA

Onetto fueron enfáticos en recalcar 
que de forma adicional a estas medidas 
llevadas a cabo por las autoridades, 
si no existía la ayuda y cooperación 
de la población de quedarse en casa, 
no lograrían reducir los contagios de 
covid en la zona. 

BALANCE SANITARIO

Una persona fallecida de la comuna 
de Coquimbo y 68 nuevos casos de 
covid-19 informó la autoridad sanitaria 
en el punto de prensa de este viernes, 
totalizando 2.705 casos acumulados 
y 1.126 activos.

En detalle, corresponden a 15 personas 
de la comuna de Coquimbo, 11 de La 
Serena, 11 de Ovalle, 6 de Illapel, 3 de 
Los Vilos, 2 de Punitaqui y 20 casos sin 
notificación en el sistema Epivigila.

“Del total de casos acumulados a 
nivel regional, el mayor porcentaje 
de contagios está en el grupo etario 

correspondiente entre los 25 y 40 años de 
edad, si bien es cierto que por su edad no 
sufren grandes complicaciones de salud, 
lamentablemente ellos pueden trasmitir 
la enfermedad” manifestó el Seremi de 
Salud, Alejandro García.

Es por eso que indicó que especialmente 
aquel grupo etario debía “extremar las 
medidas preventivas y evitar salir de su 
casa”, especialmente durante estos días 
de fines de semana.

“En cuanto a la red asistencial tenemos 

Un 90% del total de cajas de ali-
mentos para las familias más 
vulnerables fueron entregadas 
en la región hasta el día jueves, 
lo que equivale a 72 mil cajas, 
misión que esperan completar 
durante estos próximos días.

Entrega de cajas
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EDITORIAL

La pandemia del coronavirus está trasto-
cando nuestras vidas en todas las esferas 
imaginables. La propagación del Covid-19 
es el principal tema de preocupación de 
las autoridades de gobierno y el primero 
en la agenda informativa de los medios de 
comunicación. 

En un segundo plano y quizás más atrás 
están quedando temas importantísimos 
para la sociedad, siendo uno el preocupante 
aumento del consumo de drogas y alcohol 
en la población.

Aunque todavía es sólo una impresión, a 
juicio de expertos en la materia, el confina-
miento y otros factores, como la pérdida 
de empleo, estarían provocando que las 
personas que tienen tendencia al consumo 
lo incrementen. 

A nivel mundial, la nueva directora ejecu-
tiva de la Oficina de la ONU contra la Droga 
y el Delito afirmó que “hay más personas 
consumiendo drogas, más sustancias y 
más tipos de estupefacientes que nunca”.

Según un informe del organismo internacio-
nal, se estima que el aumento del desempleo 
y la reducción de oportunidades laborales 
pueden afectar en mayor medida a la po-

blación con menos recursos, haciéndolos 
más vulnerables al uso de drogas, y también 
al tráfico y a su cultivo para ganar dinero. 

Un estudio del 2018, indica que casi 270 
millones de personas consumen drogas ile-
gales, lo que equivale al 5,4% de la población 
adulta mundial o a una de cada 19 personas 
en el planeta. 

Asimismo a nivel país, las encuestas del 
Senda indican que mientras en 2010 el 4,6% 
de la población general reconocía haber 
consumido marihuana en el último año, 
en el 2018 se llegó a un 12,7%.

El incremento de consumo de alcohol 
también inquieta porque provoca que 
una persona tenga menos control de sus 
impulsos y en el contexto de cuarentena, 
puede que lo lleve a incumplir las medidas 
de prevención. También la ingesta de alcohol 
eleva el riesgo de violencia intrafamiliar y 
abuso sexual. 

Son datos y cifras que más que provocar 
alarma deben servir como un llamado a las 
autoridades pertinentes para no bajar los 
brazos en el combate de un flagelo que si 
bien es silencioso provoca serios daños a la 
estructura de nuestra sociedad. 

Aumento del consumo de alcohol y drogas 
Las estadísticas deben servir como un llamado a las autoridades 

pertinentes para no bajar los brazos en el combate de este flagelo

CARTAS

Impulso a la 
descarbonización

En el Generación recientemente 
anunció el adelanto del plan de retiro 
de sus centrales termoeléctricas a car-
bón Bocamina I y II, comprometiendo 
su retiro en diciembre de este año 
y mayo del 2022, respectivamente. 

Pablo Demarco, 
gerente comercial Plataforma Energía

Esto aumenta la presión para 
que las otras empresas con 
generación a través de carbón 
hagan un esfuerzo en revisar 
sus propios planes.

Se debe tener en consideración 
que la generación a través de 
carbón en su costo variable es 
baja, por lo que el retiro de este 
tipo de centrales implica que 
se debe despachar tecnología 
más ineficiente para cubrir 
la demanda eléctrica, lo que 
llevaría a encarecer los precios 
de la energía.

Sin embargo, actualmente 

tenemos una cantidad muy 
significativa de proyectos de 
energías renovables, que ingre-
sarán este año y el próximo, los 
que sumarán nueva energía de 
base por aproximadamente el 
18% de la demanda eléctrica.

Esto último, sumado la menor 
demanda eléctrica produc-
to de la pandemia, generará 
una sobreoferta importante 
de energía de base para los 
próximos años, resultando en 
un escenario ideal para reali-
zar el retiro adelantado de las 
carboneras.

OPINIÓN

El éxito del golpe del 23 de enero de 1925 no implicó 
la instalación de un nuevo gobierno militar, sino que 
regresaron los civiles a las funciones ejecutivas. De esta 
manera, se constituyó una Junta de Gobierno compuesta 
por el abogado Emilio Bello Codesido (1868-1963) como 
Presidente, a quien acompañaron el general Pedro Pablo 
Dartnell y el almirante Carlos Ward. La Junta extendió 
sus labores hasta marzo, pues su principal desafío era 
administrar Chile hasta el regreso de Arturo Alessandri 
a La Moneda. 

Nieto de Andrés Bello y casado con Elisa Balmaceda Toro, 
hija del presidente caído en la guerra civil de 1891, Emilio 
Bello fue uno de los reorganizadores del Partido Liberal 
Democrático o balmacedista. Tuvo una destacada trayec-
toria diplomática y política durante el parlamentarismo, 
que lo llevó a dirigir el país en 1925, cuya gestión narró en 
sus Recuerdos Políticos (Editorial Nascimento, 1954). La 
Junta dictó una serie de decretos leyes en diversas áreas, 
así como promovió una amnistía contra los que se “en-
cuentren actualmente procesados o pudieran serlo por 
los sucesos ocurridos en San Gregorio [matanza]; a todos 
los que estuvieren comprometidos en el proceso de aso-
ciaciones ilícitas; y a todos los que se hallen procesados o 
pudieran serlo por hechos contra las autoridades o contra 
el orden político y la seguridad del Estado; y a todos los 
acusados por delito de carácter electoral”.

La tarea no fue fácil y, como señala Virgilio Figueroa, hubo 
huelgas e incluso intentos revolucionarios, lo que llevó al 
gobierno a tomar medidas drásticas. Entre ellas destaca-
ron el decreto de estado de sitio para algunas provincias 
(Valparaíso, Aconcagua y Santiago), que permitía relegar, 
deportar o desterrar, como medidas de carácter transitorio 
que contribuyeran a conservar la tranquilidad pública. 
Finalmente, fueron deportados el 10 de marzo algunas 
figuras de la política chilena, como Ladislao Errázuriz, 
Ismael Edwards, Roberto Huneeus y  Emilio Tizzoni.

Pese a las dificultades del momento histórico, el go-
bierno de Bello llegó a puerto, entregando el mando a 
Arturo Alessandri, quien regresó en gloria y majestad al 
gobierno. El León de Tarapacá conservaría un legado del 
gobierno de Bello: mantuvo al coronel Carlos Ibáñez del 
Campo como ministro de Guerra, decisión que tenía un 
enorme significado político y militar.

Alejandro San Francisco
Historiador Universidad San Sebastián y Universidad Católica 

de Chile; Director de Formación Instituto Res Publica

El gobierno de Emilio Bello C. 
(enero-marzo 1925)
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La noticia fue confirmada por el direc-
tor regional de Gendarmería, el coronel 
Leoncio Hidalgo. Son siete los nuevos 
casos de Covid-19 positivos en la cárcel 
de La Serena, llegando a un total de 18 
contagios. 

Los últimos corresponden al grupo de 
los 100 reclusos que arribaron al penal el 
pasado lunes 15, provenientes de Santiago, 
a quienes se les aplicó el test rápido, y 14 
habían dado positivo por lo que fueron 
sometidos al examen definitivo, cuyos 
resultados llegaron entre el miércoles y 
ayer viernes. Del resto de los examinados, 
5 dieron resultado “indeterminado” y los 
otros dos arrojaron negativo. 

LO QUE TODOS TEMÍAN 

La problemática de los traslados de 
reos a la zona comenzó a inicios del 
mes de abril cuando llegó un grupo 
también de la Región Metropolitana, 
lo que alertó en primera instancia a los 
funcionarios de Gendarmería, quienes 
no comulgaban con esta política por “el 
riesgo sanitario que implicaba”, ya que 
podían estar contagiados, y así fue. De 
este arribo fueron 10 los casos positivos, 
a los que se sumó una mujer en prisión 
preventiva que estaba diagnosticada. 

El llamado fue a que no continuarán 
llegando internos al penal, sin embargo, 
el director regional Leoncio Hidalgo fue 
claro: “No depende de nosotros, ya que 
formamos parte de una red carcelaria a 
nivel país, que tiene que prestar apoyo”, 
declaró en su minuto. 

Nadie quedó conforme con la respues-
ta, por ello, cuando llegaron estos 100 
presidiarios se formó una verdadera 
revuelta, que excedió los límites del 
establecimiento penitenciario. Esta vez, 
fueron los habitantes del pueblo de 
Huachalalume quienes intentaron por la 
fuerza detener los buses que traían a los 
condenados, pero no pudieron, debido 
a la intervención de Carabineros. 

Los vecinos apuntaban a que esto tam-
bién los afectaba, ya que los funcionarios 
que trabajan con la población penal, 
estaban en permanente contacto con 
la gente que vive en el sector, y la proba-
bilidad de que estos internos vinieran 
con el Covid era alta. 

EL PUEBLO EN ALERTA 

Estuvimos en el pueblo donde viven 
cerca de mil personas, según indicaron 
los dirigentes. La molestia continúa y 

A 18 aumentan los reos contagiados 
que llegaron sin PCR a La Serena

que no han sido escuchados. “Nosotros 
tenemos una mesa de trabajo en este 
momento, analizando el tema y tenemos 
comprometida una segunda reunión 
con las autoridades. Aquí esto nos afecta 
porque si se producen brotes en la cárcel, 
los funcionarios circulan por este sector, 
y tenemos familiares que trabajan en la 
cárcel. Igualmente tenemos temor de que 
los familiares de estos presos lleguen a 
tomarse terrenos acá, como ha pasado 
en estos años”, enfatizó el dirigente.

 

VISIÓN DE LOS FUNCIONARIOS 

Desde la Anfup, (Asociación de 
Funcionarios Penitenciarios) Jokán Garrido 
también manifestó su preocupación y 
enfatizó en que si ya hay 7 positivos entre 
los 100 que llegaron, utilizando los mis-
mos buses, es muy probable que la cifra 
de contagios sean mucho mayor. “Sólo 
le hicieron el examen a esos 14, pero no 
sabemos en qué condición están los otros. 
Por lógica, debería haber gran cantidad 
de positivos, por lo mismo, estos trasla-
dos deberían dejar de realizarse para no 
tener a todas las unidades penales con 
contagios”, sostuvo. 

DIRECCIÓN REGIONAL 

El pasado 19 de junio el Ministro de 
Justicia, Hernán Larraín expresó que no 
habría más traslados de reos sin examen 
PCR, el problema, es que no precisó qué 
pasaría si el resultado daba positivo. 
La interrogante sigue instalada, pero 
el Coronel Leoncio Hidalgo insiste en 
que, “ante cualquier traslado siempre 
se han tomado todos los resguardos. 
Para nosotros, a todos los reos que llegan 
se les realiza un tratamiento protoco-
lar desde el punto de vista de que son 
potenciales positivos. Quien dispone 
de la realización de PCR es la autoridad 
sanitaria, pero nosotros nos aseguramos 
de que guarden cuarentena por 14 días 
o más, sin tener contacto con el resto de 
la población penal”, aseveró. 

Por lo pronto, cabe consignar que 
existen 18 contagios, y 122 internos 
en cuarentena preventiva. Además, 
respecto de los funcionarios han exis-
tido 4 contagios, y 20 han realizado 
confinamiento preventivo. 

DIRECCIÓN REGIONAL INSISTE EN QUE SE HAN TOMADO LOS RESGUARDOS:

Juan Carlos Pizarro La Serena A esto hay que sumarle otros 122 casos que se encuentran en cuarentena tras haber 
sido contacto estrecho de algunos positivos que arribaron en los mismos buses al 
penal de Huachalalume desde Santiago, y cinco reclusos cuyo examen arrojó resultado 
“indeterminado”. Funcionarios, y también los habitantes de este sector reclaman a las 
autoridades por “poner en riesgo sus vidas”, ya que los trabajadores que se encuentran 
expuestos se relacionan directamente con la comunidad.

@eldia_cl

ver, pero nos impusieron que la cárcel iba 
a estar acá, y pese a que nos opusimos no 
logramos nada, igual que ahora”, expresó. 

Lissette Núñez también siente que los 
pasaron a llevar. “Están poniendo en riesgo 
la salud nuestra. Hacen y deshacen con el 
pueblo. Cuánta promesa no nos hicieron, 
y no las cumplieron. Tuvimos que salir a 
protestar para que cumplieran algunas, 
no todas”, asevera. 

Otra de las Vecinas, Janet Durán, enfatiza 
en lo mismo. Ella vive hace 35 años en 
Huachalalume y ha sido testigo de cómo su 
pueblo “ha sido postergado y olvidado. De 
hecho, no sabemos si somos de La Serena 
o de Coquimbo. Y desde que instalaron 
la cárcel aquí aumentó la delincuencia. 
Mucho reo que dejan libre se queda por 
acá. Es decir, ya tenemos que convivir con 
todo eso, para que ahora más encima nos 
traigan personas contagiadas que nos 
puedan poner en riesgo a nosotros, creo 
que es mucho el abuso”, manifestó. 

DIRIGENTES SOCIALES 

Matías Martínez dirigente social del sec-
tor, admite que es la molestia la que los 
ha hecho reaccionar violentamente, tal 
como el pasado lunes y como en otras 
oportunidades por diferentes causas en las 

se agudizó tras la confirmación de los 
nuevos positivos. Así lo constatamos en 
conversación con quienes han estado 
toda su vida en el lugar. Franco Díaz, 
enfatiza en que “aquí siempre hemos 
tenido que convivir con la injusticia”, 
en alusión a que, desde el momento 
en que se emplazó el recinto penal, los 
pasaron a llevar y no los retribuyeron 
como prometieron. “Esto viene de años. 
El tema de los reos ahora nos toca a 
nosotros que no tendríamos nada que 

Están poniendo 
en riesgo la salud 
nuestra. Hacen y 
deshacen con el 
pueblo. Cuánta 
promesa no nos 
hicieron, y no 
las cumplieron. 
Tuvimos que salir a 
protestar para que 
cumplieran”. 

LISSETTE NÚÑEZ

HABITANTE DE HUACHALALUME

En el pueblo de Huachalalume la gente está “cansada de que se les pase a llevar”. Aseguran 
que la llegada de reos contagiados también los pone en riesgo a ellos. 

LAUTARO CARMONA
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La comunidad de Coquimbo se ha mani-
festado preocupada frente a la llegada de 
este fin de semana largo, especialmente 
porque creen que pueden arribar muchas 
personas foráneas y que aumente el con-
tagio de Covid-19.

La preocupación surge luego que en los 
fines de semana anteriores, como Semana 
Santa o el 21 de mayo, significó que días 
después comenzó a dispararse el número 
de contagios en la zona, lo que coincidió 
con la masiva llegada de personas venidas 
principalmente de Santiago.

De hecho, profesionales como la epide-
mióloga Muriel Ramírez, había advertido 
que después de esas fechas vendría un alza 
en los contagios, lo que efectivamente 
ocurrió.

EN EL LITORAL COSTERO

En localidades costeras, como Tongoy, 
Totoralillo o Guanaqueros, también hay 
una percepción de temor de sus habitan-
tes, ya que si bien han aparecido algunos 
contagios en sus localidades, son mínimas.

La dirigenta social de Guanaqueros, Elena 
Ángel, señala que “nosotros la preocupación 
la hemos tenido siempre no solo para los 
fines de semana largos, el temor es que 
aumenten los contagios, porque la gente 
que viene de afuera no tiene conciencia, 
salen a pasear, a comprar y a todos lados, 
es bien complicado porque ellos vienen 
a turistear. Si vinieran y se quedaran en 
sus casas, está bien, pero vienen a pasear, 
a veranear y ese es el problema”.

Añade que, además, están sin control 
sanitario, que solamente ponen a fiscalizar 
a Carabineros, quienes se preocupan que 
los visitantes anden con la documentación 
al día, pero que no les pueden prohibir que 
ingresen a esa localidad costera.

Elena Ángel plantea que en Guanaqueros 
tienen solo a dos personas contagiadas, las 
que cumplen una rigurosa cuarentena 
y si llegan personas con el virus desde 
afuera les puede significar un verdadero 
desastre sanitario.

SECTORES DE CONCENTRACIÓN

El médico Esteban Castro, sostiene que la 

hogares y si tiene que salir, mantener la 
distancia social y hacerlo con mascarilla 
y con el máximo de protección posible, 
puesto que vengan o no visitas a la zona, 
si no se toman las medidas de prevención 
necesarias, el contagio existirá igual.

En tanto, Mabel Castañeda, administra-
tiva de un centro comercial, indica que el 
temor ya está implantado en la gente, “el 
problema es que no respetan las medidas 
y aunque no haya turistas el centro tiene 
todos los días filas y concentraciones”.

POR CONCENTRACIÓN DE PERSONAS
Óscar Rosales Cid  / Coquimbo

Creen que podrían aumentar los contagios de Covid-19, como 
advirtieron los expertos para Semana Santa y el 21 de mayo, 
fechas que habrían tenido un efecto en que semanas después 
de esas fechas los casos tuvieron un alza.

@eldia_orosales

En Coquimbo temen 
llegada masiva de personas
por fin de semana largo

En Coquimbo en fines de semana largos aumentan las visitas y temen que aumenten los 
contagios de Coronavirus.

LAUTARO CARMONA

Mosotros la 
preocupación la 
hemos tenido 
siempre no solo para 
los fines de semana 
largos, el temor es 
que aumenten los 
contagios, porque la 
gente que viene no 
tiene conciencia”.
ELENA ÁNGEL

DIRIGENTA SOCIAL DE GUANAQUEROS.

autoridad ha anunciado medidas de control 
más estrictas, pero que la complicación que 
se produce en esta zona es que cuando llegan 
visitantes, éstos salen a la calle y a lugares 
donde se concentra mucha  gente, como la 
caleta y lugares turísticos, lo que aumenta 
claramente el riesgo de contagio.

Indica que no está demás reiterar que la 
prevención más efectiva es mantener lava-
do de manos permanente y no salir de sus 
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El día lunes 29 de junio se
trabajará normalmente en recolección

domiciliaria y barrido en los sectores que 
le corresponda en la comuna de Coquimbo.

REGIONALES

En prisión preventiva se mantuvo un cabo 
del Ejército formalizado por el  homicidio de 
un joven de 20 años, delito perpetrado el 20 de 
octubre del 2019.

“La cautelar se encuentra acreditada por peli-
gro para la seguridad de la sociedad y si aquello 
no varía, el imputado se mantendrá con dicha 
cautelar” indicó el fiscal Juan Pablo Aguilera. 

Aclaró que la investigación se encontraba bastante 
avanzada, pero que se requería de antecedentes 
adicionales y algunas diligencias para pasar a la 
etapa de cierre y acusación.

Un grupo de vecinos  levantaron , anoche, barrica-
das en el sector de  Avenida Islón, en el ingreso a Villa 
Lambert. Los manifestantes reclamaban  por que 
afirman es la poca ayuda que han que han recibido 
de parte del Gobierno pese a ser un sector con alta 
vulnerabilidad. Los vecinos señalaron que las pocas 
cajas de alimento que llegaron habrían sido distri-
buidas de forma arbitraria por los dirigentes sociales.

El concejal de La serena Felix Velasco indicó ante 
las denuncias recibidas solicitó una investigación 
al municipio al respecto.

Mantienen cautelares a cabo 
formalizado por homicidio

Vecinos de Las Compañías se 
manifiestan por entrega de cajas

Con la formación de Carabineros, la presencia 
de la delegada presidencial, el General Onetto, 
General Tobar  y el intendente (s), se dio inicio a 
las fiscalizaciones del plan de fin de semana largo.

Serán más de 60 funcionarios destinados a este 
servicio especial, quienes se movilizaran por 
diversos puntos de la región hasta este lunes 
29 de junio.

“Vamos a estar fiscalizando los desplazamientos 
dentro de la región, el toque de queda, segun-
das viviendas y los centros del comercio y de 
las ciudades” indicó la delegada presidencial 
Andrea Balladares.

Con formación dan inicio a 
plan de fin de semana largo 

Liberan de servicio a Capitán de Carabineros 
imputado por apremios ilegítimos

MANTIENE PRISIÓN PREVENTIVA EN LA 6TA COMISARÍA

Una nueva audiencia de medidas 
cautelares para determinar si un 
Capitán de Carabineros, imputado 
por diversos delitos, continuaba 
realizando su prisión preventiva en 
el anexo de cárcel de la 6ta Comisaría 
de Las Compañías o  era traslada-
do al Complejo Penitenciario de 
Huachalalume, se llevó a cabo la 
jornada de este viernes.

Se trata del Capitán Ricardo 
Luengo quien fue imputado por 
el Ministerio Público como autor de 
los delitos de apremios ilegítimos, 
tortura, detención ilegal, falsifi-
cación de instrumento público 
y obstrucción a la investigación, 
ocurridos durante el estallido social 
en octubre del año pasado.

En la instancia, llevada a cabo 
mediante videconferencia, se re-
visaron las medidas cautelares 
y se determinó la permanencia 
de Luengo en el anexo de cárcel, 
puesto que estaría en toma de 
razón en la Contraloría General 
de la República, el decreto de ex-
pulsión del imputado de la policía 
uniformada.

Sobre eso el Jefe de la IV Zona de 
Carabineros, General Jorge Tobar 
indicó que “se encuentra liberado 
del servicio y actualmente cumple 
prisión preventiva en el anexo 
cárcel de la 6ta Comisaría de Las 
Compañías. Liberado del servicio 
es una etapa dentro de un proceso 
administrativo respecto de su per-
manencia en la institución, él en 
este momento sigue perteneciendo 
a la institución, es miembro actual 
de la dotación de esta zona”.

Un proceso de baja del unifor-
mado que estaría en trámite ad-
ministrativo, ya que los oficiales 
de Carabineros son escogidos 
mediante decreto presidencial, 

En proceso de desvinculación de Carabineros de 
Chile se encuentra el Capitán de Carabineros de la 
Segunda Comisaría de Coquimbo que en octubre del 
2019 fue acusado de torturas, apremios ilegítimos, 
entre otros delitos, en contra de un joven y su pareja y 
también de un periodista. Tras una nueva audiencia, el 
Juzgado de Garantía de Coquimbo mantuvo su prisión 
preventiva en el anexo cárcel de la 6ta Comisaría de Las 
Compañías.

@eldia_cl

Javiera Sánchez C-M/ COQUIMBO

respecto del retiro de las filas de 
Carabineros, a contar de esa fecha 
debe entregar su cargo y su tarjeta 
de identificación” explicó el magis-
trado Rubén Bustos.

El juez indicó que el artículo 137 del 
Código de Justicia Militar facultaba 
a los uniformados a cumplir las 
órdenes de detención o penas de 
prisión en recintos instituciones, 
ya que al momento de los hechos 
el imputado mantenía su condi-
ción de militar, o en este caso de 
carabinero.

Por otro lado, la fiscalía informó 
que se agregó un hecho más a los 
ya formalizados en enero de este 
año, el que habría ocurrido el 3 
de diciembre de 2019 por delitos 
similares en contra de una tercera 
víctima.

“Lo relevante y fundamental es 
seguir avanzando en la investi-
gación. Hay que hacer un estudio 
pormenorizado de esta carpeta, se 
ha ido agregando bastante volu-
men de diligencias. En definitiva, 
el grueso de la investigación está 
afinado, acotado, con declaración 
de víctimas, testigos presenciales y 
material audiovisual que permite 
sostener fundadamente la preten-
sión punitiva”, indicó el fiscal del 
caso, Germán Calquin.

Sobre este último delito, que se 
agregaría a los ya formalizados, se 
realizaría una nueva audiencia que 
tendría como fecha programada 
este próximo 3 de agosto del 2020.

Los hechos por los cuales Luengo 
permanecería actualmente en 
prisión preventiva se remontan al 
20 y 22 de octubre del 2019 durante 
manifestaciones del movimiento 
social ocurridos en la comuna de 
Coquimbo. 

El primero contra un joven de 28 
año, quien iba con su pareja, y habría 
sido agredido por el imputado con 
un arma antidisturbios y el segun-
do en contra de un periodista que 
transitaba en toque de queda con 
salvoconducto, el que fue contro-
lado por Luengo con agresiones y 
uso excesivo de la fuerza.

Permanece liberado 
del servicio a contar 
de día 16 de junio 
del 2020 hasta 
que tome razón la 
Contraloría respecto 
del retiro de las filas 
de Carabineros, a 
contar de esa fecha 
debe entregar su 
cargo y su tarjeta de 
identificación”

JUEZ DE GARANTÍA COQUIMBO
RUBÉN BUSTOS

razón por la cual la salida del 
imputado de la institución no 
estaría concretada aun.

“Se ha dado cuenta del oficio 
n°126 de fecha 16 de junio, del 
departamento de nombramiento 
supremo de Carabineros de Chile 
quienes solicitan el llamado a re-
tiro temporal del capitán a contar 
de la fecha que queda totalmente 
tramitado en la Contraloría dicho 
Decreto Supremo, este permane-
ce liberado del servicio a contar 
de día 16 de junio del 2020 hasta 
que tome razón la Contraloría 



Anillado 
doble cero metálico
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Anillado Doble Cero / Tapas Duras.

Diseño & Impresión de Cuadernos Corporativos
Características: 15x20,5 cm / 100 páginas / Papel Bond / 

Anillado Doble Cero / Tapas Cartulina.
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Casi 15.000 solicitudes a nivel 
nacional, quedaron fuera 
del beneficio por “políticas 
internas” de las entidades 
bancarias, pese a que los 
solicitantes no presentan 
deudas y cumplen con todos 
los requisitos. 

Preocupa nivel de rechazo 
de la banca a empresas para 
otorgar créditos Fogape

pues “o hay empresas que no necesitan 
del crédito o hay empresas que no están 
postulando por distintas razones. O hay 
otras que decididamente quebraron, y ya 
no existen como posibles o potenciales 
empresas, lo que sería muy grave, y todos 
tenemos ejemplos prácticos de eso”, señaló. 

El parlamentario advirtió en ese sentido, 
que hay muchas empresas además “que 
no están bancarizadas y dependen de otras 
instancias u operan con otros sistemas para 
financiarse, como el factoring, respecto 
a lo cual, no hay todavía instrumentos o 
alternativas de solución para ellas”. 

En ese sentido, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, confía en que la nueva adminis-
tración de BancoEstado, liderado ahora por 
el ex ministro Sebastián Sichel, signifique 
un impulso para acelerar el proceso de 
entrega de créditos.

De hecho, aseguró que gracias al cambio 
de estrategia realizada por Sichel al interior 
de la institución financiera, se logró, en 
dos semanas, aumentar en casi un 80% la 
aprobación de créditos Covid-19. 

“Hoy BancoEstado concentra más del 80% 
de los créditos en microempresa y casi el 
50% de todos los prestamos asignados 
por Fogape del sistema, en que además se 
ampliaron los plazos de gracia para microe-
mpresas y pequeñas empresas del sector 
turismo de 6 a 12 meses, como también se 
flexibilizaron criterios de evaluación para 
morosidades pos octubre”, indicó.

En ese sentido afirmó, que “Sichel hu-
manizó a BancoEstado, permaneciendo 
conectado frente a la realidad provocada 
por esta pandemia y con resultados a la 
vista, ya que varios emprendedores que 
tuvieron problemas con sus solicitudes de 
créditos hoy las tienen aprobadas”, aseguró.

AVANCES DEL PLAN DE AYUDA ECONÓMICO

Este miércoles, en la Comisión de Hacienda 
del Senado, se dio a conocer el segundo 
informe sobre los avances del Plan de 
Emergencia Fogape-Covid-19, en el marco de 
las mejoras propuestas a estos instrumentos 
acordado en el acuerdo gobierno-oposición 
del pasado 14 de junio. 

En la oportunidad se dio a conocer que 
en la Región de Coquimbo, hasta este 24 
de junio, la banca había cursado un total 
de 4.694 créditos Fogape, lo que representa 
el 4% de todas las operaciones cursadas a 
nivel nacional.

A nivel nacional, en tanto, el número de 
créditos cursados suma un total de 124.542.

No obstante, más allá de las cifras que se 
presentan en la región en cuanto a créditos 
aprobados, se mantiene la preocupación 
por aquellas solicitudes que han sido recha-
zadas por “políticas de la institución”, aun 
cumpliendo con los requisitos, totalizando 
14.999 solicitudes rechazadas. 

Ya lo advirtió en entrevista a El Día, Juan 
Pablo Swett, presidente de la Multigremial 
nacional, quien puso en duda las palabras 
del ministro de Hacienda, Ignacio Briones, 
en cuanto a que los créditos Fogape iban a 
llegar a 1.300.000 empresas y emprendedores.

“Nosotros le hicimos ver que la banca no 
iba a colocar más de 250 mil o 300 mil en el 
mejor de los casos, pero no se nos escuchó. 
El Fogape era una muy buena medida, pero 
como opera la banca no iban a ser capaces 
de llegar a todo el segmento de micro y 
pequeñas empresas”, afirmó. 

Por su parte, el senador y presidente de 
la Comisión de Hacienda, Jorge Pizarro, 
señaló que esto “demuestra una dificultad”, 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

Hay empresas que no 
están bancarizadas 
y dependen de otras 
instancias u operan 
con otros sistemas 
para financiarse”

JORGE PIZARRO

SENADOR

 UF 27.06.20: $ 28.699,29 DÓLAR COMPRADOR: $ 818,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 818,50 IPC MAYO:-0,1% IPSA:-1,17%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 3.990,95 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -1,02% y cerró 
en 20.100,36 puntos. 



ques estucos etc.  F: 982824326

Leña de eucaliptus a domici-
lio. Por sacos o camionadas.  
F: 997748499

Abogado de la Universidad de 
Chile consulte su causa. También 
preparamos exámenes de grado 
F: +56977750836

Calefont de todo tipo, repara-
ciones, gasfiteria integral, tec-
nico autorizado F: 964804305

Me ofrezco para cuidado adul-
to mayor o aseo domicilio o 
empresas, también confecciono 
mascarillas y diversos objetos 
para empresa o particulares.  
F: 933682144

retiro basura cachureos y 
ramas F: 950066742

MAYORES
SÓLO MAYORES

Casa Victoria nuevas chicas 
para ti, ven por la tuya.  F: 
936362607

Linda, golosita, promo.  F: 
959456653

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 

965580913

Chicas ricas a tu elección para 
complacerte.  F: 986203998

B e l l í s i m a  m u j e r  s e x y  c o n 
una muy buenas ofertas.  F: 
951590098

$10.000 lindas chicas besado-
ras, internacionales, ardientes, 
dispuestas a complacerte.  F: 
956872452

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO 

En causa Rol  V-205-2019, 
seguida ante el Tercer Juz-
gado de Letras de La Serena, 
se ha declarado por Sentencia 
firme de fecha 17 de abril de 
2020 y rectificada con fecha 19 
de Junio de 2020, interdicción 
definitiva de doña Jessica del 
Rosario Hurtado Torrejón, Rut 
N° 10.503.687-6, privándose de 
la libre administración de sus 
bienes y designándose como 
curadora definitiva a su herma-
na Daniza del Rosario Hurtado 
Torrejón, RUT N° 10.574.429-3. 
La Serena, 22 de junio de 2020. 
ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

2000000 CLP F: hsilvacuello@gmail.
com ID: 230746

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Kia Sorento 2014 petrolero, full, 
único dueño  F: 981890241

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscu-
ro metalico Automatica de lujo 
en muy buen estado, manten-
cion en concesionario camal 
Musalem con garantía Toyota 
chile,  ningún detalle de pintu-
ra y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
I n t e r e s a d o s  c o n t a c t a r  a l 
995402636

Ford EcoSport Titanium 1.6 cc 25.000 
kms., impecable, $8.500.000 con-
versable.  F: 944572398, 988890266

VENDO - FURGÓN

DFSK Mini Van  2016, excelente esta-
do, 29.000 kms., 1.3 cc, $3.590.000.  
F: 996422514

VENDO - TODO TERRENO

Vendo Suzuki Gran Nomade 2009, 

blanco, solo 2 dueños, full, mecáni-
co, $5.200.000.  F: 999599641

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito srta joven atención 
cliente y vendedora part-time.  F: 
952039992

Guardia seguridad OS-10 al día Tie-
rras Blancas $370.000 líquido.  F: 
985851467, 961252035

Chofer profesional A1-A2 Ley anti-
gua, busca trabajo cualquier rubro.  
F: 971634623

Empresa de Servicios requiere para 
trabajar en Establecimiento Peni-
tenciario de Huachalalume; Secre-
taria con experiencia, Atención de 
público, experiencia en uso Escáner, 
PC, Word, Office. Interesadas enviar 
CV, certificado de antecedentes y 
pretensiones a: selecciónsigesls@
gmail.com 

S e  r e q u i e r e  c o n t r a t a r  
encargado(a) de RRHH, enviar 
curriculum vitae y pretensión de 
renta a: reclutapersonal.selec-
cion@gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo como cuidadora de 
adulto mayor.  F: 976330131

GENERALES
VENDO

Vivero Los Ángeles: Somos especia-
listas en venta por mayor de árbo-
les frutales con fines productivos. 
www.viverolosangeles.cl F: +56 9 
8770 6465

Higueras negras, blancas. Vendo 
$5.000.  F: 999641762

Se vende sepultura Parque La Can-
tera Coquimbo, valor $2.400.000.  
F: 988690579

COMPRO

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles 
F: 964948190, 512210417

SERVICIOS

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

Construyo casas reparaciones 
techumbres pisos pinturas blo-
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COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  

COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  

Publica tu aviso económico en calle Brasil 431, La Serena
o desde cualquier punto del país a través de www.diarioeldia.cl

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa Pinamar, rejas, protecciones, 
cobertizo.  F: 979455963

Casa amoblada sector Bosque San 
Carlos  F: 959124963

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Av. Pacífico con 4 Esqui-
nas 1 cuadra Av del Mar, depto 
3D-1B, cocina, living comedor, esta-
cionamiento, máximo 4 personas, 
año corrido, $280.000.  F: 999691831

La Serena Depto a pasos del mar 
3D-1B-1E, Full amoblado, excelente 
conectividad. GC incluidos.Trato 
c/dueño 325000 CLP F: 997014290

La Serena Depto. cercano mall, 
con estacionamiento o vendo  
300000 CLP F: 932601456

Arriendo Departamento La Serena 
Departamento Nuevo Sin Comisión 
3B-2D Bodega y Estacionamiento 
en Raúl Bitrán. +569 81594062  F: 
981594062

ARRIENDO - PIEZA

La Serena ambiente familiar, de 
preferencia varón, entrada inde-
pendiente, sector cuatro esqui-
nas/cisternas  F: 998429982

 Pieza amoblada televisor cable 
Wifi pareja o solo. F:  989371815, 
512523655

VENDO - TERRENO

Vendo/Arriendo sitios desde 
900m2 frente Mall Serena $45 
mll  F: 952039992

Vendo terreno sector Amunategui 
$50.000.000.  F: 989703598

Vendo terreno sector Pan de Azú-
car 5000 m2. Interesados llamar  
F: 987871053

Vendo terreno sector La Rincona-
da Coquimbo 2000 m2. Interesa-
dos llamar  F: 987871053

VENDO - PROPIEDADES

Coquimbo Vendo sepultura Parques 
de Chile Coquimbo, La Cantera. 
Capacidad 2 cuerpos , 2 reduc-
ciones más Una. Conversable.  

> PAGA CON TARJETAS
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Los jugadores de Coquimbo Unido mues-
tran su alegría por el retorno a las prácticas. 
Los aurinegros que ayer cumplieron la 
primera semana de trabajo, esta vez bajo 
las órdenes del cuerpo técnico que lidera 
Germán Corengia, (ya cumplieron con la 
cuarentena), comienzan a mirar hacia 
adelante con el objetivo de ir superando 
las fases hasta que puedan estar todos 
juntos en la misma convocatoria.

Los primeros siete días en el complejo 
Las Rosas, han permitido a la plantilla se-
sionar por grupos con el distanciamiento 
físico establecido, realizando trabajos de 
acondicionamiento y contacto con el ba-
lón. Las siguientes etapas, quizás cuando 
inicien la tercera o cuarta semana, podría 
permitir que los grupos se amplíen a 
unos 15 futbolistas por cancha, aunque 
esa condicionante está relacionada con 
las alertas sanitarias que establezcan las 
autoridades.

Para el jugador Joe Abrigo, el hecho de 
estar de retorno en la cancha, es una buena 
señal luego de permanecer cerca de un 
centenar de días, entrenando en sus res-
pectivos domicilios, “es una experiencia 
totalmente nueva, una metodología de 
trabajo diferente que se ha adaptado a 
esta fase de regreso”

El zurdo se muestra esperanzado en  

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / COQUIMBO Una semana de trabajo cumplieron 
los aurinegros en Las Rosas, ya con la 
incorporación del técnico Germán Corengia.

El complejo Las Rosas, en especial sus canchas de césped, comenzaron a familiarizarse con los 
futbolistas que se desarrollan trabajos en grupos.

COQUIMBO UNIDO

CON ENTRENAMIENTOS EN GRUPOS

aclimatarse rápidamente a esta nueva 
estructura, “debemos adaptarnos lo más 
rápido posible, lo estamos haciendo bien 
en esta vuelta, nos hacía falta, ojalá po-
damos seguir, no es lo mismo correr en 

casa, que en la cancha”, sostuvo al equipo 
de comunicaciones del elenco porteño.

DIEGO ARAVENA

Muy similar es el pensamiento del joven 

COQUIMBO UNIDO SE ADAPTA 
A LA NUEVA NORMALIDAD

volante Diego Aravena, quien reconoce 
que la mayor alegría fue volver a la cancha, 
aunque no se han podido encontrar la 
totalidad de la plantilla, “no hemos pa-
rado de entrenar desde que comenzó la 
modalidad Zoom, ciertamente no es lo 
mismo que estar en cancha, lo extrañá-
bamos mucho, aunque sabemos que 
la situación país no lo permitía, pero 
hoy en día con todas las medidas que 
ha tomado el club y el área médica, se 
puede trabajar”.

Recalca que esta primera semana les ha 
servido para ir familiarizándose nueva-
mente con el balón, “nos hemos adap-
tado en esta semana, queremos seguir 
haciendo las cosas bien y si estamos al 
debe en un área, debemos prepararnos 
para tener un buen comienzo cuando 
se reinicie la competencia”.

debemos adaptarnos 
lo más rápido posible, 
lo estamos haciendo 
bien en esta vuelta, 
nos hacía falta, ojalá 
podamos seguir, no 
es lo mismo correr en 
casa, que en la cancha” 

JOE ABRIGO

VOLANTE

FELIPE FERNÁNDEZ
COLUMNISTA DE EL DÍA

El triunfo de los coquimbanos so-
bre la Asociación de Santiago por 
2 goles a 1, en un Parque Cousiño 
atestado de público, dejó a todo el 
incipiente medio deportivo capita-
lino, asombrado por el nivel atlético 
y futbolístico de los 11 hombres que 
vestían con orgullo su recién ganada 
camiseta aurinegra. Sin embargo, al 
día siguiente se debían enfrentar a una 
selección de los tres mejores equipos 
de la capital, y a decir verdad, muy 
pocos pensaban que los visitantes 

se llevaran nuevamente 
una victoria.

El Thunder, El Unión y 
El Nacional conforma-
ban este temible com-
binado que hacía de 
local en el difícil reduc-
to del Parque Quintal 
Normal. Difícil no sólo 
por la multitud, que se 
empinaba por sobre las 
4 mil personas, sino que 
también por el irregular terreno 
pastoso, que según las crónicas 
de la época, se asemejaba más 
a una montaña rusa que a una 
cancha de fútbol.  

El semanario capitalino Lápiz 
y Papel, en su crónica del 7 de 
agosto de 1903, resume el partido 
de manera magistral: “El lunes 
31 y sobre los machucones del 

día anterior, el Coquimbo fue 
arrastrado a otra partida por un 
espléndido team santiaguino 
correspondiente a tres clubes. 
Los coquimbanos comenzaron 
resbalándose y nadie pensó en 
un nuevo triunfo del Coquimbo, 
pero desde el instante en que los 
santiaguinos consiguieron un goal 
en medio de grandes aplausos 

de la concurrencia, 
la muchachada de 
Coquimbo, toda de 
fibra criolla, conoce-
dora de sus fuerzas y 
orgullosa de triunfos 
pasados, tomó em-
pujes irresistibles y 
acosó al contrario en 
tal forma que dio fin 
al match obtenien-
do el más completo 

triunfo de tres goals contra uno, 
con el aditamento de una vein-
tena de corners contra dos o tres 
contrarios. Con estos triunfos se 
deja establecido que el Coquimbo 
Football Club puede considerarse 
como el mejor de Chile”.

El diario El Mercurio, en su edi-
ción del 2 de septiembre de 1903, 
no se queda atrás en los elogios, 

poniendo énfasis en que: “Con 
este triunfo del Coquimbo sobre 
Santiago, los nortinos obtienen 
una victoria no menos valiosa que 
la obtenida, sobre los marinos 
ingleses del Flora. Aquel fue el 
partido del cual data la fama del 
excelente fútbol del Coquimbo”. 

Los goles de la victoria, con-
vertidos por Pedro Pablo Rojas, 
Pedro Araya y Diego Pérez, se 
conocieron en tiempo record en 
el puerto a través de telegrama. 
Rápidamente el entusiasmo de 
la gente llegó hasta el delirio, 
saliendo a las principales calles 
de la ciudad a celebrar a los ven-
cedores. La llegada del equipo a 
la ciudad fue tan apoteósica que, 
sin dudas, merece contarse en 
una historia aparte.  (Continúa 
el próximo sábado).

Coquimbo, el mejor de Chile
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

BAZAR

Hoy a las 22:00 horas la banda porteña Los 
Vikings´5 realizará su primer show virtual con 
ticket voluntario desde la discoteque Blue 
Moon. Los reyes de la cumbia repasarán sus 
mejores clásicos, elegidos por sus fanáticos 
a través de las redes sociales, en una trans-
misión en vivo en Facebook e Instagram.
El director del conjunto, Ángel Núñez, cuenta 
a El Día que la iniciativa nace “de la necesidad 
económica y espiritual”, agregando que “la 
problemática empezó en octubre con el 
estallido social y después la pandemia vino a 
rematar todo lo malo en la parte financiera”. 
La cuenta para efectuar el aporte monetario 
es la siguiente: Banco Estado, Cuenta Rut 
9.508.356-0, a nombre de Ángel Núñez Araya, 
correo run.vikingo@hotmail.com. Parte 
de los fondos irán destinados a apoyar a 
la organización social Creciendo Juntos 
de la comuna de Coquimbo.

Los Vikings´5 a la carta: cumbia 
porteña llega al streaming

Lady Gaga anunció que pospondrá la gira de 
su reciente álbum “Chromatica” hasta el verano 
de 2021 (hemisferio norte), con la intención de 
que pueda celebrarse como un espectáculo 
completo y sin distanciamiento social.

“Lo más importante es que queremos que 
todos estén sanos y puedan bailar juntos en 
los espectáculos como siempre lo hemos 
hecho”, aseguró la artista en sus redes sociales.

Gaga presentará en grandes estadios su 
último trabajo, de corte electropop, con una 
serie de espectáculos titulados “Chromatica 
Ball” que arrancarán el 25 de julio de 2021 
en París. “Sigan bailando en casa mientras 
tanto”, dijo la Mother Monster.

Lady Gaga no saldrá de gira con 
“Chromática” hasta en un año

CEDIDA

Una atractiva apuesta virtual es la 
que realiza en tiempos de pandemia 
la Orquesta Universitaria La Serena y 
la Sociedad Bach. Se trata de una web 
serie educativa en la que participan 
los jóvenes músicos de la agrupa-
ción y que es transmitida a través de 
Instagram TV una vez a la semana.

El proyecto, que ya ha publicado 
sus dos primeros capítulos de un 
total de nueve, estrenará la tercera 
entrega el domingo 28 de junio. Como 
ha sido la tónica de la crisis sanitaria, 
las grabaciones se están llevando a 
cabo de manera remota, entre Chile 
y Europa.

Y es que el fundador y director artís-
tico del conjunto, Manuel Figueroa, 
se encuentra cursando un magister 
en diplomacia cultural y música in-
ternacional en Escocia, Reino Unido. 
Confinado en su hogar, el contraba-
jista sigue ligado más que nunca a 
la orquesta que conformó en 2011. 

En conversación con El Día, cuenta 
que en las cápsulas se abordan temá-
ticas relacionadas con la música y el 
arte de manera dinámica, alejados 
de lo tradicional, como por ejemplo, 
experimentos sobre el ritmo, vibra-
ción acústica y similitudes entre las 
distintas disciplinas culturales. 

“Está todo el mundo pensando en 
ideas para subsistir. No es fácil entrar 
al mundo digital, por suerte tenía un 
conocimiento previo”, explica sobre 
cómo nació la iniciativa. Figueroa 
señala que “lo que estamos haciendo 
es trabajar en conjunto con los estu-
diantes, que no superan los 25 años, 
así como también con ex alumnos 
que están en Suiza y Alemania”. 

La innovadora web serie de la 
Orquesta Universitaria La Serena

EN ÉPOCA DE CORONAVIRUS

El proyecto de la agrupación liderada por el músico 
serenense Manuel Figueroa es grabado de manera remota 
entre Chile y Europa. Cada domingo se estrena un nuevo 
capítulo en Instagram TV.

@eldia_cl

Lucía Díaz / LA SERENA

“Yo aporto en la investigación, en 
hacer el guión que luego le entrego 
a los chicos, que lo han hecho mara-
villoso. Después ellos me retornan 
los videos para hacer la edición final. 
Nuestra intención es desmarcarnos 
del conocimiento básico, quisimos ir 
más allá y ser dinámicos, enfocados 
en lo que puede ser difícil encontrar 
por cuenta propia”, agrega.

Si bien es una serie exclusiva para 
Instagram TV (@oulaserena), pos-
terior a su estreno los capítulos se 
suben a la página web de la Sociedad 
Bach (www.sociedadbachlaserena.
com ) con el objetivo que pueda ser 
utilizado como material educativo 
en medio de la crisis sanitaria que 
enfrentamos como país.

Es una serie exclusiva para Instagram TV  en @oulaserena,  cuyos capítulos se suben 
posteriormente a www.sociedadbachlaserena.com

Nuestra intención 
es desmarcarnos 
del conocimiento 
básico, quisimos 
ir más allá y 
ser dinámicos, 
enfocados en lo 
que puede ser 
difícil encontrar 
por cuenta propia”

 MANUEL FIGUEROA, 
FUNDADOR Y DIRECTOR ARTÍSTICO 
DE ORQUESTA UNIVERSITARIA 
LA SERENA

LAUTARO CARMONA
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

3-22 4-21 8-14
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

11-17 11-16 12-15
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

6-20 6-20 8-15
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

10-20 8-17 3-11
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

4-23 4-20 8-14
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

4-20 4-19 8-13
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

5-23 5-19 8-13
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

10-18 11-15 12-16
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

9-21 9-17 11-16
Radiación 11+

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Falucho y Peró

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE
Ahumada Vicuña Mackenna 1. 

SANTORAL

Cirilo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
02.44 1.10 P
08.12 0.64 B
14.39 1.42 P 
21.39 0.46 B

MAÑANA
03.48 1.14 P
09.24 0.67 B
15.38 1.35 P
22.34 0.46 B

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Puzzle Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

En estos 4 años de tu ausencia, sigues en nuestros pensamientos. Tus recuer-
dos, tu risa, tu forma tan particular de ver la vida con alegría y esperanza. Te 
amamos tía:

                     ESTER ALCAYAGA ASTUDILLO 

(Q.E.P.D.)

Siempre te recordaremos. (17/7/1928-27/6/2016)

FAMILIA ALCAYAGA VIAL

RECORDACIÓN

Damos nuestros agradecimientos a todas las personas e instituciones que 
nos acompañaron en el responso y funeral de nuestro querido padre, esposo, 
abuelito y amigo, señor:

                   LUIS EDUARDO RIVERA ARAYA

(Q.E.P.D.)

Especialmente a todos quienes nos hicieron llegar sus condolencias. Reciban 
la eterna gratitud de:

LA FAMILIA

AGRADECIMIENTOS
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El BOOM del  
desarrollo inmobiliario 
en Coquimbo

Plan de la construcción 
Proyecta más de 
us$800 millones 

Sanitización e
higienización
en la construcción

en inversión para la región 
de Coquimbo
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“BOOM”

H istóricamente La Serena ha sido la comuna con mayor cantidad 
de iniciativas habitacionales en la zona. No obstante, en los 
últimos años Coquimbo ha ido adquiriendo mayor notoriedad 

en la oferta residencial. Aspecto que fue analizado por el presidente del 
Comité Inmobiliario y de Vivienda de la Cámara Chilena de la Construc-
ción (CChC) La Serena, Juan Pablo Tristain.

El presidente del Comité Inmobiliario y de Vivienda 
de la Cámara Chilena de la Construcción La Sere-
na, Juan Pablo Tristain, señaló que este auge se da 
como resultado de, entre otros elementos, la apro-
bación del Plan Regulador Comunal. Instrumento 
de planificación territorial que incorporó nuevos 
sectores de desarrollo urbano, aumentando sus po-
tencialidades en términos habitacionales, produc-
tivos, turísticos, económicos y sociales. 

“El desarrollo de 
la comuna ha sido 
bastante transver-
sal en los últimos 
años (…) avenida 
Costanera, en toda 
su extensión, siem-
pre será atractiva 
pero en los últimos 
años se ha visto un 
desarrollo impor-
tante en sectores 
como San Ramón, 
Bosque San Carlos, 
Rinconada del Sau-
ce y La Herradura”. 

del desarrollo 
inmobiliario 
en Coquimbo

El 

¿Cuáles son los factores que han ocasionado este escenario? 
Me imagino que la “segunda vivienda” es parte importante 
de esta consolidación…

“Efectivamente la comuna de Coquimbo ha ido tomando un ma-
yor protagonismo en los últimos años en términos inmobiliarios, 
pese a que la ciudad de la Serena sigue concentrando la mayor 
cantidad de proyectos y unidades disponibles. Este auge se da por 
varios motivos, entre ellos, la esperada aprobación del Plan Regula-
dor Comunal, que incorporó nuevos sectores de desarrollo urbano, 
aumentando sus potencialidades en términos habitacionales, pro-
ductivos, turísticos, económicos y sociales. 

También se ha notado un aumento de la cantidad y nivel de su equi-
pamiento y el mejoramiento de la infraestructura existente, lo que 
ha impactado positivamente en la calidad de vida de sus habitantes. 

La ‘segunda vivienda’ es parte de su consolidación, dado los encan-
tos propios de una ciudad costera, con su larga costanera, hermo-
sas playas y atractivos turísticos, pero el desarrollo ha ido también 
de la mano del surgimiento de nuevos polos inmobiliarios destina-
dos básicamente a primera vivienda”. 

Y en este sentido: ¿Cuáles son los sectores preferidos por 
las inmobiliarias y también por quienes compran una casa o 
departamento allí? 

“El desarrollo de la comuna ha sido bastante transversal en los 
últimos años y el desafío permanente para las inmobiliarias es 
lograr detectar en donde van surgiendo nuevas necesidades ha-
bitacionales de la mano del crecimiento demográfico y de la ciu-
dad misma. La avenida Costanera, en toda su extensión, siempre 
será atractiva pero en los últimos años se ha visto un desarrollo 
importante en sectores como San Ramón, Bosque San Carlos, 
Rinconada del Sauce y La Herradura. 

¿Qué es lo que más se construye en la comuna puerto: casas o depar-
tamentos? ¿Por qué? 

“De acuerdo a la información recopilada por nuestra Unidad de Estudios de 
la CChC La Serena, condensada en el último Catastro Inmobiliario del año 
2019, podemos observar que el número de proyectos entre casas y departa-
mentos está muy equilibrado, con 25 y 23 respectivamente, pero por razones 
obvias hay más unidades de estos últimos a la venta. 

En el sector Poniente de la comuna, pensando como límite la Ruta 5 Sur, 
se observan sólo proyectos de departamentos, por el contrario, en el sector 
Oriente se observa un predominio de proyectos de casas, pese a la aparición 
cada vez más importante de desarrollos en altura en esa zona, tanto así que 
en término de unidades a la venta están prácticamente equiparados en nú-
mero de departamentos disponibles entre ambos sectores”.

En el caso de las personas, las preferencias son múltiples y variadas, por 
lo que la decisión de donde comprar va a depender de factores tales co-
mo su presupuesto, cercanía a familiares, colegios o trabajo, entre otros”. 

Lo cierto es que en algún momento la crisis sanitaria a causa del 

coronavirus terminará y el sector de la construcción continuará 

ejecutando proyectos, en ese aspecto: ¿Cuáles son las expectati-

vas para Coquimbo? ¿Qué es lo que se viene? 

“Por supuesto que la crisis sanitaria actual tiene una fecha de término en el 

corto plazo, sin embargo, creo que costará un tiempo más prolongado el re-

torno a la normalidad que estábamos acostumbrados. Tratando de ver el lado 

positivo, esta situación ha servido para revisar como estábamos haciendo las 

cosas y tomar aún más resguardos de los habituales, en todo orden de cosas. 

Es en ese sentido que la CChC ha implementado estrictos protocolos sanita-

rios que esperamos se mantengan en el tiempo para salvaguardar la salud de 

nuestros trabajadores, que es y será siempre nuestra mayor preocupación.

Respecto al mercado inmobiliario, tengo la certeza de que nuestra región 

retomará la senda, dado sus naturales atractivos y su economía impulsa-

da principalmente por el turismo, su actividad portuaria, la minería local y 

la proveniente del norte de nuestro país, lo que se suma a su estratégica 

ubicación geográfica que la han transformado en una región muy valorada 

para invertir en el negocio inmobiliario”.
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CONSTRUCCIÓN DE EDIFICIOS EN LA 
HERRADURA

En el 2018, el sector de La Herradura hizo no-
ticia debido a que sus vecinos se unieron para 
rechazar la ejecución de iniciativas de edificios. 
De hecho, se realizaron un par de manifesta-
ciones para destacar lo que a su juicio era una 
problemática que con el correr de los años con-
tribuyó a la paulatina ocupación y destrucción 
del borde costero y a su visual, perjudicando así 
a la calidad de vida de los pobladores.

Consultado por cómo evaluaron esta situación 

desde la Cámara Chilena de la Construcción, 

Tristain aseveró que no es labor del gremio pro-

nunciarse sobre estos temas que tienen alcan-

ces jurídicos y múltiples miradas.

Agregó que “por un lado, está la visión de los 

vecinos de La Herradura, que ven como en el 

último tiempo ha aumentado la cantidad de 

proyectos en su sector, por lo tanto, han visto 

crecer el número de habitantes y población flo-

tante en el verano, lo que afecta directamente 

a su calidad de vida y a la identidad de pueblo 

que aún mantiene ese lugar”.

“Por el otro, están las empresas que, bajo el ale-

ro de la ley y de la normativa vigente, presentan 

y aprueban de buena forma sus proyectos y lue-

go son criticados por quienes se sienten afecta-

dos, poniendo en juego la certeza jurídica que 

tanto nos ha costado defender”, dijo.

En relación a esto, afirmó que espe-

ra que con la aprobación del nuevo 

Plan Regulador Comunal se genere 

un crecimiento armónico y susten-

table, acompañado del desarrollo 

de una infraestructura y vialidad 

acordes a este crecimiento, me-

diante el trabajo conjunto entre 

las personas, privados y el gobier-

no regional, con una visión común 

pensando en el futuro.

“De acuerdo a la información recopi-
lada por nuestra Unidad de Estudios 
de la CChC La Serena, condensada 
en el último Catastro Inmobiliario del 
año 2019, podemos observar que el 
número de proyectos entre casas y 
departamentos está muy equilibra-
do, con 25 y 23 respectivamente, pe-
ro por razones obvias hay más unida-
des de estos últimos a la venta”.  

“La ‘segunda vivienda’ es 
parte de su consolidación, 

dado los encantos propios de 
una ciudad costera, con su larga 
costanera, hermosas playas y 
atractivos turísticos, pero el 
desarrollo ha ido también de 
la mano del surgimiento de 
nuevos polos inmobiliarios 
destinados básicamente a 

primera vivienda”.

En el contexto de pandemia: ¿Conviene adquirir 

una propiedad para arriendo?

“El contexto actual genera incertidumbre, dificultades, 

pero también oportunidades. Quienes tienen hoy en 

día la intención y la posibilidad de comprar una vivien-

da, ya sea para su uso personal o para arriendo, es un 

muy buen momento.  La situación actual ha afectado 

el normal funcionamiento de las salas de venta y ha 

hecho que las inmobiliarias hagan ciertos ajustes en el 

ámbito comercial, tanto en las metodologías de venta 

como en su oferta. Es por esta razón que creo, podrían 

darse algunas oportunidades en términos de precios, 

descuentos u otras promociones que puedan ser inte-

resantes en estos tiempos. 

Adicionalmente y pese a que las tasas de interés han su-

bido respecto a los últimos meses del año pasado, aún 

se mantienen en niveles históricamente bajos y por lo 

tanto, el costo financiero en el caso de utilizar un 

crédito hipotecario sigue siendo bajo y por lo tan-

to, lo hace muy atractivo como inversión pensan-

do en el negocio de renta. Por otro lado, en es-

ta época y dependiendo que tan resentida quede 

nuestra economía luego de esta pandemia, lamen-

tablemente se verá restringido el acceso al finan-

ciamiento bancario para la compra de viviendas, 

por lo que el mercado de los arriendos debería su-

frir un repunte importante”.

¿Cuáles son las particula-

ridades que debiera te-

ner un inmueble que 

será después al-

quilado?

“Cuando uno 

compra un in-

mueble pensan-

do en el negocio 

de renta inmobi-

liaria, no sólo debe 

considerar las carac-

terísticas propias del 

mismo, su ubicación y 

su precio, sino también de-

finir claramente cuál será el pú-

blico al que queremos apuntar. 

A diferencia de otras ciudades, La Serena y Co-

quimbo se presentan como una interesante al-

ternativa para quienes quieren invertir en el ne-

gocio inmobiliario, pues existe la posibilidad de 

arriendo durante todo el año y no sólo en la épo-

ca de verano. Por esta misma razón, debemos te-

ner claro si nuestros potenciales arrendatarios 

serán, por ejemplo, estudiantes que lo harán 

de marzo a diciembre, turistas a los que alqui-

laremos sólo en el verano, dados los atractivos 

valores que se pueden cobrar diariamente o un 

arrendatario permanente, que nos dará la segu-

ridad de un ingreso constante.

Probablemente un departamento más económi-

co pueda ser una buena alternativa para amino-

rar el riesgo en el caso de no ser arrendado. Otra 

opción podría ser un departamento ubicado en la 

avenida Costanera o sus cercanías, que tiene la 

ventaja de ser arrendado durante el año y luego en 

el verano a turistas, a un precio más elevado.

Como recomendación es que lo hagan a través de 

inmobiliarias establecidas, tomando los resguar-

dos legales necesarios, como en cualquier nego-

cio; sobre todo, porque este tipo de inversiones 

involucran montos importantes”. 
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E n medio de un panorama económico deprimido por 
la crisis sanitaria generada por el coronavirus, el pre-
sidente de la Cámara Chilena de la Construcción 

(CChC), Patricio Donoso, dio a conocer, en un punto de 
prensa virtual, el “Plan Nacional de Empleo y Reactivación”, 
el cual contempla una fuerte batería de inversiones en 
dos áreas clave: Vivienda e Infraestructura.

En sí, el plan elaborado por el gremio, 
que busca constituirse como un apor-
te del sector para impulsar de for-
ma urgente la economía nacional 
y enfrentar el creciente desem-
pleo, contempla para el trienio 
2020-2022, una inversión total 
por más de 22.600 millones de 
dólares a nivel nacional, consi-
derando 10.290 millones en in-
versión pública y 12.310 millo-
nes en inversión privada.

Ello además, se traduciría en la crea-
ción de casi 600 mil puestos de tra-
bajo, directos e indirectos, durante di-
cho período de tiempo -240.000 en 2020 y 
360.000 en 2021 y 2022-.

Asimismo, a través de este plan se plantea además, “satis-
facer demandas sociales asociadas a vivienda, equipamien-
to urbano e infraestructura básica y abordar problemáticas 
urgentes, como es la crisis hídrica que afecta al país”, se-
gún se señala en el documento presentado por la CChC.

El Plan de Empleo y Reactivación pre-
sentado por los máximos representan-
tes del gremio considera además, la 
creación de más de 30 mil puestos de 
trabajo en la zona, en las áreas de Vi-
vienda e Infraestructura.

Busca constituirse como un aporte del 
sector para impulsar de forma urgente 
la economía nacional y enfrentar el cre-
ciente desempleo, por lo que contempla 
para el trienio 2020-2022, una inver-
sión total por más de 22.600 millones 
de dólares a nivel nacional, consideran-
do 10.290 millones en inversión pública 

Plan de la construcción 

Proyecta más de 
us$800 millones 

Hasta el año 2022

en inversión para la región 
de Coquimbo

“Estamos viviendo una crisis que es significativa. La caí-
da del PIB esperada para el segundo trimestre pasará a 
ser de magnitudes, algo que hace mucho tiempo no se 
observaba en el país. Es por eso que a situaciones ex-
traordinarias se requieren de esfuerzos extraordinarios”, 
sostuvo el presidente de la CChC, Patricio Donoso.

APORTE CONCRETO

En ese sentido, Donoso destacó que más allá de la 
gravedad de la actual crisis, “siempre que hemos vi-
vido este tipo de situaciones, la variable más impor-
tante para salir adelante, ha sido la inversión. Ésta 
cumple con una labor relevante para poder salir de 
etapas como éstas”.

“Por ello”, agregó, “no queremos que este plan sea 
un cúmulo de propuestas, sino que cuente con obje-
tivos que se tengan que cumplir”.  Todo esto aseve-
ró, a partir de un intenso trabajo colaborativo entre 
el sector público y el privado.

“Este plan lo hemos construido conociendo uno a uno los 

proyectos que se puedan realizar. Queremos ser serios; 

este plan no obedece a expectativas de futuros proyectos, 

sino que de proyectos o programas que están en desarro-

llo y que se puedan ejecutar en el período 2020-2022”, 

indicó el presidente de la CChC.

En ese sentido, el directivo recordó 
que el sector de la Construcción 

constituye la mayor parte de la 
inversión agregada del país, 

destacando que el 64% de 
la inversión del país tiene 
alguna relación con el sec-
tor, el cual además, apor-
ta con el 7% del PIB y el 
9% del empleo nacional.

BAJADA REGIONAL

A nivel local por su parte, 
el plan de reactivación pre-

sentado por la CChC considera 
números no menores de acuerdo 

a la realidad local. 

Así,  hasta el año 2022, se proyectan más de 
800 mil lones de dólares en inversión para la Re-
gión de Coquimbo - entre proyectos de vivienda e 
infraestructura -.  En términos de fuentes laborales, 
el lo implica la creación de más de 30 mil  puestos 
de trabajo para la zona. 

Al desglosar estos números se puede señalar que 
en el í tem Vivienda, la inversión que se contempla 
supera los 516 mil lones de dólares y la creación 
de 27.327 puestos de trabajo en la región. En tan-
to, en el í tem Infraestructura, la inversión proyec-
tada es de 295 mil lones de dólares y la creación 
de 3.100 fuentes laborales. 

Por su parte, el presidente de la CChC La Serena, 
Eduardo Soto, reforzó esta propuesta gremial, se-
ñalando que de manera local han sostenido una 
serie de reuniones con las autoridades regionales 
tendientes a activar proyectos de corto y mediano 
plazo que impliquen por, sobre todo, un alto impac-

to en la generación de empleo e inversión regional.

“Es importante indicar que no se trata de propuestas 

de proyectos nuevos, sino de aquellos que ya están 

aprobados o en proceso de desarrollo o ejecución y, 

en nuestra zona, en particular, nos referimos princi-

palmente a proyectos de infraestructura pública diri-

gidos a mejorar la movilidad y conectividad urbana e 

interurbana, infraestructura hospitalaria y vivienda. 

Así también, apoyaremos todos aquellos proyectos 

hídricos que permitan mitigar de manera sostenible, 

los efectos de la sequía en nuestra región”, aseguró.

“Siempre que hemos 
vivido este tipo de 

situaciones, la variable 
más importante para 

salir adelante, ha sido la 
inversión. Ésta cumple con 
una labor relevante para 

poder salir de etapas 
como éstas”

En el ítem Vivienda, la 
inversión que se contempla 
supera los 516 millones de 
dólares y la creación de 
27.327 puestos de trabajo 
en la región. 

En tanto, en el ítem 
Infraestructura, la inversión 
proyectada es de 295 
millones de dólares y la 
creación de 3.100 fuentes 
laborales.
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La crisis sanitaria por SARS-CoV-2 ha 
generado en las diversas áreas del de-
sarrollo del país, la obligación de mirar 
con absoluta cautela como se protege 
la salud de las personas. 

La directora de la Escuela Técnico Nivel Superior de 

Enfermería de la Universidad de Las Américas (UDLA), 

Beatr iz Arteaga, manifestó que una de las áreas que 

posee desde siempre una mirada preventiva, es el  área 

de la Construcción. ”

Esto debido a que bajo el artículo Nº184 del Código del 

Trabajo se obliga a los empleadores a “tomar todas las me-

didas necesarias para proteger la vida y salud de los traba-

jadores, informando de los posibles riesgos y manteniendo 

las condiciones de higiene y seguridad en las faenas”.

Además, el Decreto Supremo N°594, título II de sanea-

miento básico de los lugares de trabajo, en el párrafo I, 

artículo II; indica que los lugares de trabajo deberán man-

tenerse en buenas condiciones de orden y limpieza así 

como también corresponderán tomarse medidas efectivas 

para evitar la entrada o eliminar la presencia de insectos, 

roedores y otras plagas de interés sanitario.

“En este escenario, las empresas deben dar cumplimiento 

a todas las disposiciones legales vigentes y ahora, además, 

se suman las disposiciones que emanan desde el Ministerio 

de Salud (Minsal) y de la OMS (Organización Mundial de la 

Salud), por pandemia por Covid-19”, complementó.

En la misma línea, la experta sostuvo que la construcción es 

un rubro muy importante para la economía y sustentabilidad 

de Chile, por ello es fundamental precisar el cuidado que 

debemos tener con la seguridad y la protección de la salud 

de sus trabajadores, considerando lo agresivo y contagioso 

que ha sido el patógeno para la población mundial y 

nacional, se hace muy necesario que se tomen medidas 

de limpieza y desinfección en los recintos de trabajo, 

tales como: limpieza y desinfección de todos los lugares 

Sanitización e 
higienización

De acuerdo a la directora de la Escuela Técnico Nivel 
Superior de Enfermería la UDLA, Beatriz Arteaga

en donde se trabaja diariamente, incluido las cabinas o 

medios de transporte, con especial énfasis en los lugares 

en donde los trabajadores se alimentan y los baños.

“Asimismo, la persona encargada de la realización de esta 

limpieza debe utilizar Elementos de Protección Personal (EPP) 

siempre, las que incluyen mascarillas N°95 idealmente, pro-

tectores oculares, guantes, etc. Y esta limpieza y desinfección 

debe incluir la eliminación de macropartículas o residuos con 

detergentes comunes y luego el uso de solución clorada o clo-

ro diluido, en una concentración del 5% aproximadamente. 

Esto es equivalente a 2 cuchadas soperas de cloro por 1 litro 

de agua, 20 milímetros por un litro de agua”, dijo.

Conjuntamente, se recomienda que los trabaja-

dores dispongan de toallitas húmedas con 

solución clorada al 5 por ciento o toa-

llitas con alcohol, para que al inicio y 

durante sus jornadas, puedan des-

infectar las veces que sean necesa-

rias sus utensilios o herramientas 

de uso compartido tales como: 

martillos, serruchos, taladros, 

etcétera, así como también sus 

elementos de seguridad y pro-

tección personal tales como: 

cascos, cinturones portaherra-

mientas, antiparras, etc. 

Estos últimos, deben ser desinfecta-

dos antes de ser utilizados por cada 

trabajador y a su retiro también.

Agregó Arteaga que “se recomienda a los tra-

bajadores el frecuente y prolijo lavado de manos con 

agua y jabón por 40 segundos al ingresar y retirarse del 

recinto, antes y después de colocarse la ropa de trabajo, 

antes y después de ir al baño y de comer, cada vez que ma-

nipule herramientas o utensilios sin EPP y cada vez que lo 

estime necesario el trabajador. Si no se dispone de baños 

o lavamanos cercanos a donde existan labores, se deben 

brindar dispensadores de alcohol gel en todos los pisos o 

recintos en donde existen faenas activas.

Se deben, además, entregar todos los EPP necesarios a 

los trabajadores, con especial énfasis en las mascarillas 

y guantes y estos deben ser los idóneos, de acuerdo al 

material con que se está trabajando. Pero no pueden es-

casear, ni faltar a ningún trabajador.

Todavía más, se debe mantener y promover en los traba-

jadores las medidas de higiene respiratoria en todo mo-

mento, tales como toser en el antebrazo, no escupir, no 

tocarse la cara con las manos, no prestarse la botella de hi-

dratación, ya que esta debe ser de uso personal, etcétera.

De igual forma, se debe resguardar la distancia física 

entre trabajador y trabajador de mínimo uno 

o dos metros, según lo permita la ac-

tividad que se realiza.

“Se debe realizar lavado de 

la ropa de trabajo a dia-

rio con agua idealmen-

te a 70°C y detergente 

común, por lo que se 

recomienda a las em-

presas disponer de 

dos juegos de pren-

das de vestir para 

cada persona como 

mínimo”, aseveró. 

También se les recomien-

da a las empresas efectuar 

los controles de ingeniería y 

de administración del recinto 

y personal de forma de cautelar la 

aglomeración del personal y favorecer 

un trabajo ordenado y seguro a través de demarca-

ciones, señaléticas, barreras físicas, sistemas de turno y 

horarios diferidos para el ingreso, salida o alimentación.

Finalmente la experta concluyó que “es fundamental rea-

lizar de forma permanente y clara, la educación al perso-

nal sobre todas las medidas que se disponen a diario para 

la protección de la salud y la seguridad de todos”.

en la construcción

“En este escenario, las em-
presas deben dar cumplimiento 

a todas las disposiciones legales 
vigentes y ahora, además, se su-
man las disposiciones que emanan 
desde el Ministerio de Salud (Min-
sal) y de la OMS (Organización 
Mundial de la Salud), por pan

sal) y de la OMS (Organización 
Mundial de la Salud), por pan

sal) y de la OMS (Organización 
-

demia por Covid-19”
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L a compra de una casa es una de las decisiones más 
trascendentales de la vida, no solo por su alto cos-
to, sino que también porque será el espacio donde 

transcurras más tiempo y compartas con tus seres que-
ridos. Por este motivo, es de vital importancia elegir una 
vivienda que te dé todas las garantías de seguridad. 

Bajo este escenario, uno de los aspectos a considerar es el 

sistema eléctrico del inmueble que pensamos adquirir, el 

que debe cumplir con la normativa vigente de la Superin-

tendencia de Electricidad y Combustibles (SEC) y haber sido 

declarada ante el organismo fiscalizador.

Al respecto, Carlos Herrera, director regional de SEC Co-
quimbo, explicó que la medida “busca que las instalacio-
nes interiores y los materiales utilizados en ellas, cumplan 
con las disposiciones de seguridad vigentes, minimizando 

Sobre la manutención de las instalaciones 
eléctricas, Carlos Herrera precisa que los 
propietarios de la residencia son responsa-
bles de “realizar todas las acciones necesa-
rias para mantener el sistema en buen esta-
do”, el que debe ser revisado periódicamente 
por profesionales especializados.  

“Esto implica evaluar de forma permanente 
su estado y que toda reparación, manten-
ción o instalación, en caso de ser necesaria, 
sea efectuada por un instalador autorizado. 
También, es importante resaltar que los ma-
teriales utilizados deben contar con su sello 
SEC, que acredita que éstos cumplen con los 
estándares establecidos”, concluye. 
 

¿CUÁNDO SE DEBE REALIZAR 
LA MANTENCIÓN? 

Al adquirir un inmueble debemos verificar que 
cumpla con la normativa de la Superinten-
dencia de Electricidad y Combustibles (SEC), 
con el objetivo de evitar situaciones de riesgo.  

“Intervenciones a las instalaciones 
eléctricas efectuadas por personal no 
autorizado, o la utilización de elemen-
tos sin certificación, podrían generar 
situaciones de potencial riesgo”, 

Carlos Herrera, director regional 
SEC Coquimbo.  

así eventuales situaciones de riesgo que podrían traducirse, por 
ejemplo, en cortes de luz o daños a las personas o bienes”. 

En este sentido, la autoridad advierte de los peligros que 
se corren al no contar con la certificación correspondien-
te, argumentando que las intervenciones de personal no 
autorizado o la utilización de elementos sin sellos, podrían 
generar condiciones adversas, “tanto para quienes habiten 

la vivienda como para los enseres existentes al interior”. 

Por su parte, el seremi de Energía, Álvaro Herrera, coincide 
en que un sistema eléctrico que entregue garantías de están-
dar y calidad ayuda a disminuir “al máximo la posibilidad de 
lamentar un accidente en el domicilio”, enfatizando en que 

la instalación debe recaer en manos de personal de la SEC. 

La importancia de un 
adecuado sistema 
eléctrico en tu vivienda 

Garantía de seguridad
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P arece claro que el Covid-19 llegó para quedarse o al menos 

para acompañarnos más tiempo del que se proyectaba al 

inicio de la pandemia. Patógeno que ya cambió la forma de 

relacionarnos en comunidad y de trabajar, no obstante, existen otros 

ámbitos que igualmente transformaría radicalmente como nuestra 

dependencia de la tecnología, la forma de movilizarnos, las relaciones 

entre países e incluso, según expertos, el diseño y la arquitectura de 

las casas y departamentos, entre otros espacios.

De acuerdo a la rec iente crónica de la BBC Mundo: “Coronavirus: 

cómo las pandemias modif icaron la arquitectura y qué cambiará 

en nuestras c iudades después del  Covid-19”, las grandes 

pandemias modelaron el  mundo construido y transformaron 

fundamentalmente nuestra real idad.

“En los últimos 150 años, la expectativa de vida ha aumentado de 

alrededor de 45 a 80 años y es justo afirmar que la mitad de eso se 

debe a la arquitectura y la ingeniería y la otra mitad, a la comunidad 

médica”, manifestó el decano de la escuela de arquitectura de la Real 

Academia de Bellas Artes de Dinamarca, Jakob Brandtberg Knudsen.

LA LUPA EN LAS VIVIENDAS

Añadió al portal de noticias que “solemos pensar que los grandes 

cambios se deben a que tenemos hospitales y cosas así. Ese no es el 

gran cambio. El gran cambio vino antes, cuando conseguimos tener 

agua limpia y manejar la sucia, así como mejores viviendas”.

Por lo que se refiere a esto, los espacios públicos y privados se 

redelinearían y además, se introducirían nuevas innovaciones en 

el diseño urbano. 

Aspecto en el que profundizó el director del Departamento de Arquitectura 

y académico de la Universidad de La Serena (ULS), Alejandro Orellana.

¿Cree que la crisis sanitaria causada por el coronavirus 

cambiará la forma de diseñar las viviendas?

“En realidad, no mucho. Puede que hayan algunas modificaciones 

o tendencias que surjan pero todo depende de cuánto dure esta 

crisis, de cuánto se demoren en encontrar una solución y si 

Difiriendo de otras visiones, el director del 
Departamento de Arquitectura y académico de 
la Universidad de La Serena (ULS), Alejandro 
Orellana, señaló que puede que surjan algunas 
transformaciones pero “por ahora, las 
modificaciones tenderían a ser más temporales, 
más adaptaciones en el uso que en el diseño”. 

¿EL CORONAVIRUS 
cambiará el diseño y 
la arquitectura?

esto efectivamente llegó para quedarse o si con el 

surgimiento de una vacuna vamos a volver a una 

situación de normalidad o pseudo normalidad. 

Entonces, por ahora, mi respuesta sería que no. 

Las modificaciones tenderían a ser más temporales, 

más adaptaciones en el uso que en el diseño. 

Pero obviamente que son todas especulaciones 

dependiendo de lo que acabo de hablar”. 

Y si la crisis sanitaria por el SARS-CoV-2 se 

extendiera ¿Cuáles serían las características 

que debieran tener los nuevos inmuebles, 

sobretodo, las casas y departamentos?

“Hay una serie de espacios que no habituamos 

a usar nosotros por nuestro clima o costumbres, 

que son los espacios intermedios antes de 

acceder a las viviendas. 

Tenemos relaciones muy directas con el espacio 

interior y exterior de la vivienda, a diferencia de 

países que tienen climas con más nieve, hielo, que 

de cierta manera tienen un espacio en el que la 

gente se desviste antes de entrar a la vivienda, en 

donde, por ejemplo, dejan los zapatos, etcétera. 

Y eso es algo más habitual que esté en todas 

las viviendas a diferencia de Chile. Nosotros no 

tendemos a hacer eso, si bien hay algunas casas 

que si lo tienen y acostumbran a no usar zapatos 

en su interior, en general, tal como nos vestimos 

afuera es como estamos adentro de las casas. Por 

lo tanto ese espacio no existe. 

Si hay una crisis sanitaria que se extiende, que 

se alarga porque no hay vacuna y el coronavirus 

tiene muchos rebrotes (…) eso implica un cambio 

muy importante en nuestra cultura y en cómo 

abordamos la protección frente a las enfermedades, 

si estos espacios van a ser necesarios”. 

Se habla de una mejor orientación, luz y 

flexibilidad. Incluso de la eliminación de los 

espacios comunes en los edificios…

“Puede ser. Si uno considera una visión integral de 

las mejoras, por supuesto que uno espera ventilación, 

mejores condiciones bioclimáticas en la arquitectura. 

Eso es algo deseable haya o no pandemia. 

Respecto de la eliminación de los espacios 

comunes, tengo mis dudas porque claro ahora se 

ocupan poco por razones obvias pero creo que ese 

sería un cambio cultural muy, muy grande. Sería 

muy interesante que sucediera, porque habría que 

estudiarlo, por qué sucede…pero creo que son 

elementos estructurales en nuestra construcción 

de habitar en comunidad, en este concepto del 

condominio o del edificio de departamentos, 

que si se eliminaran creo que responderían a un 

cambio cultural muy profundo. Tengo mis dudas 

de que eso efectivamente se produzca”.
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P rogramar la limpieza, manejar desde 
un solo lugar las luces de todas las 
habitaciones y monitorear la seguridad 

con una aplicación en el smartphone, son 
solo algunas de las posibilidades que tienen 
hoy a su alcance quienes viven en una “casa 
inteligente” o “Smart house”.

Un conjunto de técnicas encaminadas 
a automatizar la vida en las viviendas 
(domótica) ha permitido que las personas se 
vayan desprendiendo de los usos manuales de 
los dispositivos domésticos, para dejarlo todo 
en manos de sofisticados aparatos, que no 
buscan otra cosa que aprovechar la tecnología 
para simplificar el día a día. 

Su desarrollo, cada vez más avanzado, ha 
abierto camino para aquello que durante 
años la humanidad vio como un futuro 
lejano, pero que hoy puede acercarse a la 
realidad. La forma va más allá del uso de 
una simple computadora, permitiéndonos 
interactuar con el mundo que nos rodea, en 
nuestro propio beneficio.

Las casas inteligentes son cada vez más listas y 
las empresas que ofrecen este tipo de servicios 
están conscientes de ello. Conforme avanzan 
los años, se van perfeccionando lo que en la 
actualidad conocemos como “Smart house” 
y así lo explican desde Loxone, una de las 
compañías líderes en este nuevo paradigma.

“Para que una casa inteligente pueda 
considerarse como tal, sus persianas 
deben funcionar según la radiación del sol, 
luminosidad y temperatura para ayudar 
al sistema de calefacción en invierno y la 
refrigeración en verano”, detalla Meritxell 
Esquius, responsable de marketing de la 

sede española de la firma. 

Una serie de aparatos permiten a los usuarios despreocuparse 
de tareas simples en el hogar, mientras que servicios más 
avanzados han creado soluciones de seguridad y optimización 
de recursos para mejorar la vida de las familias. En el mercado 
existen actualmente posibilidades para comenzar el viaje a 
través del mundo de las “casas inteligentes”. 

17X3
samco

el camino a la completa 
automatización de tu vivienda

Smart
House

SOLUCIONES LOCALES

¿Cómo empezar? Es una pregunta 
común para quienes se han interesado 
en implementar un hogar inteligente. En 
el caso de un inmueble en construcción la 
respuesta parece ser más sencilla, ya que 
es posible instalar este sistema desde el 
primer momento de concepción de la casa.

En la vereda de las construcciones listas y 
amobladas, la solución más cercana pasa 
por la instalación de sensores de luz, que 
permitan automatizar algunas tareas a 
cierto momento del día, como el encendido 
de luces en un horario determinado, por 
razones de comodidad o seguridad. 

Pese a que puede verse como un mercado 
“de lujo”, empresas locales ofrecen una 
serie de productos y servicios para que 
el común de las familias avancen hacia 
el camino de la automatización de sus 
viviendas. 
Este es el caso de GTD, la compañía 
tiene soluciones digitales que comienzan 
con kits de cámaras de uso optimizado, 
para realizar grabaciones cuando hay 
movimiento y así evitar largos periodos 
de registro. A esto se suma la “cámara 
timbre”, que permite ver desde tu trabajo 
–o cualquier otra parte- quien toca a la 
puerta de tu casa.

En una categoría más alta se encuentran 
algunos artefactos adicionales que 
posibilitan, por ejemplo, identificar si una 
puerta o ventana se cerró, verificar si estuvo 
abierta por más tiempo del razonable y, a 
través de la geolocalización, determinar si 
estás cerca de casa para encender las luces 

automáticamente o apagarlas. 

El SIGUIENTE NIVEL

Siempre se puede más. La tendencia mundial es 
avanzar en este camino y hoy la última generación 
de casas inteligentes permite optimizar el ahorro 
y mejorar el confort del usuario, en un concepto 
que “puede explicarse como ‘activar el piloto 
automático de casa’, como si de un avión se 
tratara”, explica Meritxell Esquius, de Loxone.

En cuanto a seguridad, una de las principales 
herramientas es el “simulador de presencia”. 

Una casa sola es más susceptible a robos, por lo 
que este sistema graba el comportamiento de 
las luces y persianas, para luego reproducirlas 
cuando la vivienda esté desocupada y así 
simular que la familia sigue allí. 

Mientras que si hablamos de eficiencia y 
sustentabilidad, las placas solares integradas 
permiten gestionar la energía que se genera, 
para –por ejemplo- calentar agua o activar los 
electrodomésticos, y así manejarla de manera 

más eficiente y a la vez ahorrar en consumo.

Sala de Ventas  Gerónimo Méndez N° 1420, El Rosario de Peñuelas, Coquimbo
                          51 2 278256      +56 9 50503785   info@samco.cl    www.samco.cl

EXCLUSIVOS
MODELOS

GRAN
UBICACIÓN
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105,41 metros

103,08 metros

2

2

Castilla

León

Gran Canarias
102,00 metros

2

Ibiza 107,91 metros2

110,43 metros 2

Mallorca II
2113,08 metros

Mallorca VIP

 Cocina amoblada con cubierta de Granito
 Piso flotante en living, comedor, dormitorio y pasillos
 Cerámicos completos en baños y cocina
 Muros de ladrillos estucados

Caracteristicas

  Citofono
  Living comedor con viga a la vista
 Teja Colonial 

 Marco de ventanas en Aluminio folio madera
   con  Termo panel en dormitorios,
  Mallorca II con Marco de ventana de PVC
 �eja antejard�n con port�n automa�co

Coordinar visita al      +56 9 50503785
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La contingencia por Covid-19 ha provoca-
do un cambio en las necesidades de las 
empresas, siendo una de las más impor-
tantes el replantearse cómo serán los es-
pacios laborales en donde los colaborado-
res desempeñarán sus funciones diarias 
una vez que se termine crisis sanitaria. 

La arremetida del coronavirus ha provocado un vuel-

co en el mundo del trabajo a nivel mundial; las gran-

des, medianas y pequeñas empresas han tenido que 

adaptarse a un escenario completamente distinto, en don-

de sus colaboradores se encuentran desempeñando las ta-

reas cotidianas de manera remota. 

El escenario previamente mencionado 

también ha presentado un nuevo de-

bate en torno a cómo será el futuro 

del trabajo, ya que la pandemia ha 

logrado mutar los estándares o ti-

pologías tradicionales de lo que 

se conocía como una oficina, 

dando paso a una nueva forma 

trabajo, que, sin lugar a dudas, 

seguirá marcando tendencia.

“Bajo este contexto es posible 

señalar que los centros de trabajo 

tendrán una función de ‘flexibilidad’, 

ya que la incertidumbre económica y 

sanitaria hará que las empresas busquen 

espacios de trabajo que se adapten a la realidad 

del momento, sin tener que amarrarse a un valor fijo 

mensual que tal vez no podrán pagar, optando así por con-

tratar desde oficinas que podrán aumentar o disminuir en 

cantidad según su necesidad, hasta una oficina por horas es-

pecíficas o solo como salas de reunión”, explicó María Teresa 

Ondarza, gerente general de Pronto Business Center, centros 

de negocios para el arriendo de oficinas compartidas.

Otro factor importante a destacar recae en los exigentes 

niveles de conectividad que caracterizarán a estas nue-

vas oficinas. “Las empresas del futuro van a contar con 

políticas de información que incentiven el trabajo desde 

¿Cómo  serán  los nuevos centros 
de trabajo post pandemia? 

OFICINAS DEL
futuro

“Los centros de trabajo ten-
drán una función de ‘flexibili
“Los centros de trabajo ten

drán una función de ‘flexibili
“Los centros de trabajo ten

-
dad’, ya que la incertidumbre 
drán una función de ‘flexibili
dad’, ya que la incertidumbre 
drán una función de ‘flexibili

económica y sanitaria hará que 
las empresas busquen espacios 
de trabajo que se adapten a 

la realidad del momento”
de trabajo que se adapten a 

la realidad del momento”
de trabajo que se adapten a 

múltiples ubicaciones y para conseguir que esta modali-

dad realmente funcione, se deberá contar con equipos 

portátiles, softwares colaborativos, repositorios en la nube 

con altos estándares de seguridad, herramientas robustas 

y eficientes para la realización de videoconferencias, y co-

nexiones de internet estables  que aseguran la continuidad 

operacional”, complementó la experta.

MULTILOCACIÓN: EL HOME OFFICE NO SERÁ 
LA SOLUCIÓN PARA TODOS

La modalidad home office, ha logrado funcionar para algunas 

empresas, pero para otras no, lo que se debe principalmente 

que hay colaboradores que no cuentan con requerimientos 

mínimos tales como una conectividad de calidad y mo-

biliario con “ergonomía” óptima que les per-

mita desarrollar sus obligaciones diarias, 

factores que harán que un número 

importante de compañías y perso-

nas vuelvan a las oficinas.

No obstante lo anterior, sí 

habrá empresas que que-

rrán seguir beneficiando a 

sus colaboradores propor-

cionándoles espacios de 

trabajo en su casa matriz, 

o entregándoles acceso a 

lugares cerca de su vivienda 

como el caso de los cowork. 

Esta política de multilocación será 

una extensión de las oficinas de la 

empresa en diferentes puntos de la ciu-

dad, donde será vital el cumplir con sólidos es-

tándares en la calidad de la conexión a internet y también 

en las medidas de seguridad sanitaria.

Asimismo, la nueva Ley de Teletrabajo contempla una 

serie de exigencias y costos al empleador, que un es-

pacio de cowork cercano al lugar de residencia de su 

colaborador, no requerirá.

“Pensando en aquellas empresas que decidan conti-
nuar con el home office para sus colaboradores, de-
sarrollamos un servicio que les permite implementar 

“Las empresas del futuro van a contar 
con políticas de información que incenti-
ven el trabajo desde múltiples ubicacio-
nes y para conseguir que esta modalidad 
realmente funcione, se deberá contar con 
equipos portátiles, softwares colabora-
tivos, repositorios en la nube con altos 
estándares de seguridad, herramientas 
robustas y eficientes para la realización 
de videoconferencias, y conexiones de in-
ternet estables  que aseguran la conti-
nuidad operacional”. . . 

el teletrabajo de acuerdo a los nuevos requerimientos 

de la ley en términos de mobiliario y ergonomía, en las 

casas de sus colaboradores. De esta forma la empresa 

puede externalizar y dejar en manos de expertos cosas 

tan importantes como la búsqueda de un escritorio idó-

neo para su colaborador o incluso identificar los metros 

cuadrados que este último necesita para poder cumplir 

sus funciones diarias de manera propicia”, finalizó la 

gerente general de Pronto Business Center.
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17X6
Habita

Atlas de indicadores 
espaciales revela los 
sectores que serían 
más afectados 
por el coronavirus

El documento señala cartográficamente los espacios urba-
nos en los que puede ocasionar más perjuicio a las perso-
nas y comunidades. Incluida la conurbación La Serena-Co-
quimbo. “Hay ciertas zonas rojas en las que vamos a tener 
una cantidad importante de infectados o podría haber una 
cantidad importante”, aseveró uno de sus desarrolladores, 
el constructor civil y director de la Escuela de Construc-
ción de la UDLA, Carlos Aguirre. 

A  mediados de abril pasado, el Centro de Produc-
ción del Espacio de la Universidad de las Américas 
(UDLA) presentó el Atlas de Indicadores Espaciales 

de Vulnerabilidad ante el Covid-19 en Chile. 

Iniciativa desarrollada por los académicos e investigadores 
Francisco Vergara, Juan Correa y Carlos Aguirre que revela 
cartográficamente los sectores urbanos en que el virus pue-
de causar más daño a las personas y comunidades. Incluida la 
conurbación La Serena-Coquimbo. 

“En primera instancia, lo que hicimos fue tratar de replicar información 
que habíamos encontrado para la Región Metropolitana de Santiago en 
provincias, en regiones. En ese contexto, buscando la investigación sobre 
cómo se esparcía y cuál era el nivel de vulnerabilidad poblacional ante una 
pandemia de coronavirus tipo Covid-19, encontramos algunos elemen-

índice de Vulnerabilidad
frente al COVID-19 

Fuente: Centro de Producción del 
Espacio, 2020, en base a Instituto 
Nacional de Estadìsticas, 2018

Autores: Centro de Producción 
del Espacio, 2020.

0.0 - 0.3 (bajo) 1.0 - 1.2 (Medio alto)

0.7 - 0.9 (Medio)

0.4 - 0.6 (Medio bajo) 1.3 - 2.5 (Alto)

“El tema es que si el virus entra a algunas de las zonas definidas como 
de alta vulnerabilidad, lo que ocurre es que no lo vamos a poder sacar…
esa es la tormenta perfecta. Entonces, lo que deberíamos pensar es que 
hay ciertas zonas que tenemos que resguardar y esas, en el caso parti-
cular de La Serena tenemos que empezarlas a trabajar territorialmente. 
O sea, hay algunas que van a requerir apoyo en términos de comida, de 
calefacción, de vivienda, de salud (…) allí deberíamos tener ciertos niveles 
de cuarentenas inteligentes, por decirlo de alguna forma”, afirmó el di-
rector de la Escuela de Construcción de la Universidad de las Américas. 

OFICINAS DEL

tos que eran importantes”, afirmó Aguirre, quien también se 
desempeña como constructor civil y director de la Escuela de 
Construcción de la UDLA.

Por lo que se refiere a esto, detalló que el primer factor 
tenía que ver con la edad de la población, el segundo 
con las condiciones físicas de la vivienda y el tercero con 
el análisis de las capacidades laborales de las personas, 
además, de dos escenarios básicos que dicen relación con 
el hacinamiento y la identificación rápida de algunos sub-
sectores labores, de educación y comercio conjuntamente 
con el acceso al agua potable. 

En tanto a nivel local, aseveró que La Serena y Coquimbo 
tienen un tema que no es menor y es que están fragmen-
tadas en términos concretos. 

“Entonces, como tenemos los datos agregados a nivel 
de comunas y ambas son muy grandes y reflejan muchas 

cosas adentro. O sea, La Serena es la an-
tigua, la que va hacia el valle, hacia 

Las Compañías, la parte alta que 
se junta con Tierras Blancas y 

Coquimbo, sin los datos des-
agregados no podríamos 
hacer los mismos análisis 
que en Santiago”, sostu-
vo el académico. 

Ahora, agregó, elucu-
brando y considerando 

que sucederá lo mismo 
pero con una baja de tem-

peraturas no tan fuerte como 
en la Región Metropolitana, uno 

podría esperar mantener los patrones. 

Al respecto, manifestó que “hay ciertas zonas rojas en las 
que vamos a tener una cantidad importante de infectados 
o podría haber una cantidad importante”. 

Del Centro de Producción del Espacio de 
la Universidad de las Américas (UDLA)
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